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“Ya militan las leyes y el derecho,
y te sirven de textos las heridas

que escribe nuestra sangre en nuestro pecho.”
                                 

De un soneto de Quevedo, sobre la justicia 
                                  Persuade a la Justicia 

que arroje el peso, pues usa sólo de la espada

Si don Francisco blandiera la pluma daría mandobles a diestro y 
siniestro indignado, una vez más, por ver cómo la política empresarial 
continuada que lleva al descrédito y  más tarde a la acción de la admi-
nistración, salpican a los que nunca tuvieron que ver con estas guerras.

Viene al caso esta  prolija introducción para constatar un hecho que se 
dio hace tiempo, y del que nos hicimos eco en el número 224 de Balcón 
de Infantes, correspondiente a abril de 2011:  la clausura provisional del 
Hotel Hospedería Real Quevedo a través del Expediente sancionador del 
Servicio de Turismo y Artesanía, dependiente de la Vicepresidencia y 
Consejería de Economía y Hacienda de  Castilla-La Mancha, calificado 
como  Hotel tres estrellas, según lo  dispuesto en la Ley de Turismo de 
Castilla-La Mancha y el decreto 4/89 que regula este tipo de alojamien-
to por el que se adopta la medida con carácter provisional, de clausura 
del establecimiento que se haría efectivo a partir del día 4 de marzo de 
2011. Solicitando así mismo, la cooperación de personal y servicios de-
pendientes de la  Inspección, o de otras Administraciones y organismos 
públicos y el auxilio de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado y 
de la Policía Local, para el cumplimiento de la medida provisional y en 
el mantenimiento de la misma.

Todo ello, a partir de distintas reclamaciones presentadas por varias 
personas, argumentando diversos motivos, como las condiciones de fun-
cionamiento y un deficiente servicio denunciado por los propios clientes.

Se especificaba así mismo que la medida era provisional y que sería 
alzada una vez se constatara por la Inspección de Turismo, la subsanación 
de las infracciones que dieron lugar a su adopción. 

Lo cierto es que, como decíamos entonces, es un descrédito para Villa-
nueva de los Infantes la situación a la que ha tuvo que llegar la Hospedería 
Real Quevedo para tener que ser clausurada. Urge –decíamos en abril- la 
solución de los problemas en el sentido que marquen las normas y la ley, 
porque para Villanueva de los Infantes suponía la pérdida de uno de los 
más amplios y monumentales establecimientos de alojamiento y  restaura-
ción, en un edificio público, histórico y visitable, del que se ven privados 
los ciudadanos, empezando por los propios infanteños, y los visitantes.

Todavía más si tenemos en cuenta que otras dependencias del edifi-
cio, cuya propiedad  y custodia corresponden al Ayuntamiento, como la 
celda de Quevedo, o la sede de la Orden Literaria , que se ven limitados 
y prohibidos en su acceso.

Indigna saber que, después de casi nueve meses de proceso adminis-
trativo, la situación creada origina graves perjuicios y un gran problema 
para los infanteños y visitantes, con enorme daño a uno de nuestros 
principales activos y atractivos turísticos.

El Ayuntamiento hasta ahora ha seguido el criterio de no forzar una 
situación, que pudiera dificultar la solución definitiva del proceso.

Sin embargo la situación creada se prolonga y el ciudadano sufre las 
consecuencias, por lo que habrá que seguir de cerca la acción de las leyes, 
el derecho y la justicia, y tomar decisiones para que de una situación 
así,  creada por quienes tienen responsabilidades en ella, no se derive un 
perjuicio público generalizado.
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En mis Bodas de Oro La Asociación de Viudas de Villanueva de los 
Infantes celebró Junta General OrdinariaA ti mi fiel compañero, que desde mi adolescencia iluminaste mi 

vida, con tu manera de ser y tu comprensión, guiaste mi barca para no 
naufragar en el mar de mi inocencia.

A ti que tantos equinoccios hemos vivido juntos, felices, pero teniendo 
que ocultar nuestras ilusiones, sufriendo la ausencia de nuestras liberta-
des, privándonos de las más nimias cosas; pero ya quedó en el pasado.

Hoy que ya hemos compartido cincuenta años de nuestra vida, en 
la que ha habido de todo bueno y malo, pero siempre hemos estado 
unidos por el amor.

En este día que celebramos las bodas de oro, me siento la mujer más 
feliz de la tierra, acompañada de esta gran familia, y estos amigos mara-
villosos a quienes  les doy las gracias de corazón y a todos  los sobrinos, 
por la ilusión que han puesto en prepararlo todo y las sorpresas que nos 
han dado, por la alegría que nos han transmitido.

Por todo ello y aprovechando la oportunidad de este medio, (Balcón 
de Infantes) queremos agradecer  a familiares y amigos, ya que sin ellos 
no hubiera sido posible celebrar esta fiesta tan maravillosa.

A todos os decimos: Gracias.
Tomás y Guadalupe Pacheco

El salón de actos de la Fundación José María de Jaime acogía la 
Asamblea General Ordinaria de la Asociación de Viudas de Villanueva 
de los Infantes (AVIN). En la misma se ha dado a conocer la progra-
mación de cursos gratuitos que se van a impartir durante los próximos 
meses, en los que tendrán prioridad las socias.

Las actuaciones que han despertado más interés son Cocina y degusta-
ción, con una duración de 25 horas y Pintura en tela. En este último caso, 
las participantes deberán pagar los materiales. Para los próximos meses y 
en colaboración con Cruz Roja, están en proyecto un curso de Gimnasia 
y otro de Recuperación de la memoria. Por último, se ha solicitado un 
curso de Informática y otro de Natación, dentro de los programas de 
Formación y Salud y calidad de vida de la Confederación Española de 
Federaciones y Asociaciones de Viudas (CONFAV).

La Asociación de Viudas de Villanueva de los Infantes (AVIN) se 
constituyó en noviembre de 2006 y en la actualidad forman parte de ella 
42 mujeres de la comarca que luchan por defender los intereses de las 
viudas ante los poderes públicos con el objetivo de conseguir mejoras 
sociales para este colectivo.

La Peña Taurina celebró su tradicional comida anual con una capea
El pasado día 12 de Noviembre tuvo lugar la comida 

anual de socios de la Peña Taurina de nuestra localidad.
En esta ocasión nos trasladamos a la finca de la fami-

lia Quesada Ureña, situada en la localidad de Bolaños 
para pasar un dia de campo acompañado de una capea.

Este año tuvimos la ocasión de degustar unas “Ga-
chas” para el desayuno y una paella para el mediodia, 
finalizando con una parrillada para cenar.

Desde estas líneas queremos agradecer a nuestros 
socios Lucas Chaparro y Pilar Contreras que fueron 
los cocineros, a los novilleros Alberto Fernández y 
Miriam Garcia “La Santiaguita” que nos deleitaron 
con su tauromaquia durante la capea y, sobre todo, 
a la famila Quesada Ureña por el buen dia que nos 
hicieron pasar.

Para terminar, agradecer a la redacción de Balcón 
de Infantes la oportunidad que nos brinda y animar a 
todos los infanteños/as a disfrutar y a colaborar con 
esta asociación. Miembros de la Peña Taurina de Villanueva de los Infantes en una finca de Bolaños de Calatrava
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El infanteño Fernando Garcia Pinar, en el centro de la imagen,
 junto a sus compañeros de equipo

Próximo destino: Croacia. Con la presencia 
del infanteño Fernando García Pinar

El campeonato de dardos electrónicos de España de Löwen tuvo 
lugar del 6 al 9 de octubre en la localidad castellonense de Oropesa del 
Mar. En el conocido complejo de Marina d’Or, más concretamente en 
una carpa habilitada para este campeonato junto al hotel Gran Duque, 
se dieron cita los mejores darderos del panorama español.

En este escenario, se fueron celebrando los torneos individuales, 
por parejas y por equipos. Pero la cita estrella fue el campeonato por 
equipos. Más de 250 inscripciones de todas las ciudades españolas di-
vididos en 6 categorías según el nivel (Master, A, B, C, D y E) se daban 
cita para este acontecimiento en la modalidad de Cricket. Y así, a las 
nueve horas del sábado 8 de octubre daba comienzo en las categorías A, 
B y C el campeonato por equipos. En la categoría C, el equipo Quinto 
y Tapa, formado por Fernando García Pinar (nuestro paisano), David 
Jiménez, Jorge Lagunas y Javier Tudela, tuvo la fortuna, al igual que 
otros pocos, de jugar las rondas finales el domingo a las nueve y media. 
Eso sí, tras doblegar a muchos rivales en una jornada interminable. 
Y tras destellos de brillantez en las rondas finales, tanto individuales 
como por equipos, se llegaba a la gran final: Quinto y Tapa contra 
Bar Factory, aquel equipo que en la tercera partida fue el único capaz 
de doblegar al Quinto y Tapa por 3 a 2. En la diana número 115, la 
de los grandes campeones, se iba a jugar esta final en la que tendrían 
que ganar por partida doble al Bar Factory, invicto hasta el momento. 
Con los nervios a flor de piel, un árbitro que velaba por el correcto 
cumplimiento de las normas, y una gran afición por parte de ambos 
equipos, daba comienzo la final. Final que ganó el equipo Quinto y 
Tapa por 3 a 0 y 3 a 0 en modalidad de cricket, al mejor de 5 partidas, 
como se había estado disputando durante todo el campeonato. Con una 
ovación y mucha deportividad recogieron sus trofeos los campeones, 
trofeo que ponía la guinda a una jornada inolvidable, que daba un dulce 
sabor al esfuerzo y al largo camino recorrido para llegar hasta aquí. 

Pero esta gran experiencia aquí no acaba, ahora espera como me-
recido premio el torneo de Croacia, en 2012, con fecha y ciudad por 
determinar, y donde se darán cita con los mejores darderos del planeta 
los campeones de cada categoría. 

Juan Manuel Pinar Villar

Nuestra voz también cuenta
Se acerca el día mas importante de 

los músicos de todo el mundo, el día de 
Santa Cecilia, patrona de los músicos, 
cuya fiesta se celebra como cada año el 
22 de noviembre y en Villanueva de los 
Infantes este año un grupo de 15 músicos 
de entre 20 y 25 años con más de 10 años 
de experiencia no podrán disfrutar de ese 
festejo, ya que algunos componente de la 
junta directiva de la Agrupación Musical 
Santa Cecilia y su respectivo director, les 
ha quitado el derecho a pertenecer a esa 
“banda”, la ilusión y no se les ha tratado 
con el respeto que merecían.

Desde hace unos años atrás algunos 
componentes de esta junta directiva se 
han dedicado a ir casa por casa de los 
músicos  sin aviso previo, tomándose la 
libertad de retirar instrumentos y trajes suponiendo que no queríamos 
pertenecer a la agrupación, cosa que no es cierta y teniendo el valor 
de amenazar con denunciar si no se les devolvía. No se ha tenido en 
cuenta que estos 15 músicos tienen estudios fuera de la población o 
trabajos que no les permitían ir a ensayar lo suficiente y debidamente 
obligatorio, pero no se ha considerado que para actos importantes y 
fundamentales como Semana Santa, Conciertos de Verano y salidas 
fuera del pueblo, estos veteranos estaban siempre los primeros. Poco 
a poco han ido acabando con la agrupación que D. Tomás Merino 
Muñoz dejó, una banda consistente, unida, que sonaba en condiciones 
y sobre todo y lo más importante una banda transparente. 

Para sorpresa nuestra, cada vez que pedíamos una reunión, actas 
de juntas, recibos de subvenciones y pagos o  estatutos, para saber 
nuestros derechos y obligaciones, solo recibíamos excusas, todo 
eran palabras y nada por escrito, por eso nos hace pensar a todos 
que ni las juntas realizadas entre directivos y director, ni el dinero 
que se maneja, así como las decisiones que se han tomados siempre 
sin contar con los músicos, no son todo lo limpios y transparentes 
que deberían  ser.

Por todo esto y muchas cosas más nos surgen las siguientes pre-
guntas que jamás hemos podido resolver ni entender: ¿Por qué no 
quieren músicos solistas en la banda? ¿Por qué no se ha contado con 
nuestras opiniones? ¿Por qué nos han dado ese trato? ¿Realmente 
sabíamos demasiadas cosas y no les interesábamos? En resumen; 
¿Qué le ha pasado a la banda y a los músicos que tenía?

Pudiendo contar con más de 80 músicos como hace años, el 
numero de músicos oscila entre 30 ó 40 aproximadamente y todos 
principiantes, por eso se pregunta la gente, la banda no suena como 
antes; claro que no señores, han “echado “a la mitad de los músicos, 
quien no quiere 10 músicos solistas en su agrupación, ¿Quién? La 
banda de Villanueva de los infantes.

Como ustedes podrán ver y comprobar no entendemos nada, pero 
esperamos que entiendan la desilusión de los músicos, la desconfianza 
que han creado, la indignación de numerosas familias que iban a ver y 
escuchar como sus hijos daban un concierto y por supuesto esperamos 
que se nos escuche que tenemos derecho a hablar a que se nos respete 
y se nos pida perdón y se nos dé una explicación de ¿por qué?

Gracias por su atención
FDO. (ex – componentes  de la banda de música)
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Información sobre la Agrupación Musical 
Santa Cecilia

Tras la publicación del pasado día 8 de noviembre en Infantes Digital 
y para que no exista ninguna confusión, queremos explicar algunos datos 
por los cuales se nos están juzgando.

Ni la junta directiva y el director, le ha negado a nadie que forme parte 
de la agrupación, aunque sí se han exigido unos requisitos mínimos para 
que no existan conflictos. Estos son:

No se puede pertenecer a otra agrupación o asociación musical, ya 
que debido a que habitualmente  coinciden en actos dejaban de un lado 
a la banda.

No se pueden tener instrumentos propiedad de la agrupación parados, 
es decir, aquella persona que no asista a ensayos, conciertos o aquellos 
actos en los que la Agrupación se ha comprometido se les retirará el 
instrumento para que pueda ser utilizado por otra persona (esto no 
quiere decir que tenga que ir a todos los ensayos y actos, sino que si 
a lo largo de varios trimestres no ha acudido lo suficiente, se le pedirá 
dicho instrumento)

Actualmente se le ha retirado un instrumento a un músico ya que el 
año anterior, prácticamente no había asistido y en lo que vamos de año 
podemos decir que solamente había participado algunos días de Semana 
Santa, estando en el pueblo en otros actos como han sido, procesión de 
San Cristóbal, algunos conciertos de Verano, actos de la feria, etc.

Respecto  a los reproches que se nos acusa, sobre la transparencia y 
falta de comunicación, tenemos que decir:

Hasta hace un mes nos reuníamos los directivos todos los viernes 
por si algún socio o músico necesitaba alguna cosa, actualmente nos 
reunimos 2 veces al mes siendo estos días comunicados en la sede de 
la agrupación. 

Los gastos e ingresos se explican una vez al año a los socios que 
asisten a la junta general que suele ser sobre febrero, previo comunicado 
por carta a cada uno de los socios.

Los estatutos están a disposición de cualquier socio, previa solicitud 
a la junta directiva.

En relación a los diferentes trajes que posee la Agrupación, cuando 
un músico deja de acudir a la agrupación, se le retira para después lle-
varlo a limpiar y poder ser utilizado por otro músico, al igual que pasa 
cuando un traje se queda pequeño, ya que dichos trajes son muy costosos 
y desde la junta directiva hemos visto que es inviable el no recogerlos 
como pasaba en los primeros comienzos de la agrupación.

De todas maneras, para cualquier explicación toda la directiva estamos 
a disposición de los socios, para aclarar cualquier duda que pudiera surgir.

Junta Directiva

A quién corresponda.
Reivindicando a un gran Alcalde

Paseando por la localidad he en-
contrado nombres de calles y plazas 
dedicadas a personas que por sus 
cualidades o hechos han destacado en 
nuestro pueblo. No niego los méritos de 
estas personas para hacerles tal honor, 
pero sí quiero reivindicar a otra persona 
injustamente olvidada y que hizo mu-
cho por nuestro pueblo. Me refiero a D. 
Miguel Fernández de Sevilla y Fernán-
dez de Sevilla, que fue Alcalde en una 
etapa difícil, en el período franquista, y, 
quizá por eso, no parezca políticamente 
correcto dedicarle una calle, pero recor-
demos que en tiempos de Franco los 
nombramientos para cargos públicos 

eran irrenunciables.
Por estar estudiando ese periodo histórico he podido conocer lo 

que D. Miguel hizo por nuestro pueblo y la calidad humana de su 
figura.

¡Despojémonos de ideologías! ¡Pasemos página! Pensemos sólo 
en la persona y pongamos en una balanza y sopesemos los méritos de 
D. Miguel y lo que hizo por su localidad; para juzgar en conciencia, 
si merece que su nombre figure en una calle.

D. Miguel Fernández de Sevilla fue concejal en los primeros años  
50, cesando cuando le correspondió por turno.

Cuando se celebró el IV Centenario de la muerte de Santo Tomás 
de Villanueva, D. Miguel, ya no pertenecía a la Corporación, pero 
sin embargo, fue él quien redactó el texto de la placa conmemorativa 
que se colocó en la que fue vivienda de nuestro Santo y los textos 
de las placas que adornaban el pedestal de su imagen colocada en 
el centro de la Plaza Mayor (hoy perdidas).

Cuando en 1957, D. Modesto de Bustos, por motivos de salud 
dejó la Alcaldía,  el Gobernador Civil, D. José Utrera Molina, 
nombró Alcalde a D. Miguel, que ni siquiera formaba parte del 
Ayuntamiento. Lo que demuestra el prestigio que debía tener fuera 
de nuestra localidad.

Una vez que se hizo cargo de la Alcaldía, a la que como ya expli-
camos no podía renunciar por imperativo legal, dedicó sus esfuerzos 
a dar esplendor a nuestro pueblo.

D. Miguel se encontró con un pueblo sucio, mal iluminado, con 
calles intransitables, muchas de ellas sin acerado, sin instalación 
de alcantarillado, sin servicio de agua potable a domicilio, falto de 
escuelas, totalmente de espalda a la cultura y prácticamente ignorado 
por las administraciones; y cuando D. Miguel abandonó la Alcaldía, 
Infantes estaba bien iluminado, embellecido, con una red de tuberías 
de aguas fecales, con servicio de agua potable domiciliaria, con un 
Mercado de Abastos, dos nuevos Grupos Escolares, un Instituto de 
Enseñanza Secundaria y lo que es más importante, con prestigio 
provincial y mucho más conocido a nivel nacional.

D. Miguel empezó su mandato afrontando uno de los problemas 
más acuciantes que tenía el pueblo: los cortes de luz. Tuvo grandes 
enfrentamientos con la Compañía Eléctrica Centro España para con-
seguir que en el pueblo no hubiera tantos y tan frecuentes cortes de 
electricidad. Recurrió al Gobernador Civil, al Ministerio de Industria 

Miguel Fdez. de Sevilla
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y a todo tipo de Organismos hasta conseguir que a Villanueva de los 
Infantes llegara una línea eléctrica en condiciones.

Siempre velando por sus vecinos, se puso al frente de la protesta 
de los de la calle Frailes y la Trinidad, a los que la luz eléctrica les 
llegaba con tan bajo voltaje, que tenían que completar la ilumina-
ción utilizando velas. Tras varios escritos e instancias consiguió 
que técnico del Ministerio de Industria se personara en Infantes y 
normalizara la situación.

Una vez conseguida la normalización del servicio eléctrico en 
la localidad, iluminó con luces fluorescentes y faroles artísticos las 
calles de Cervantes, José Antonio, Pérez Ballesteros, Ramón Herrera 
y la Plaza Mayor.

En fechas posteriores la iluminación se extendió por otros lugares 
como la plaza de la Fuente Vieja, plaza de San Juan y el Paseo de 
los Mártires.

Durante el mandato de D. Miguel se pavimentaron numerosas 
calles, Cervantes, Quevedo, José Antonio, Ramón Herrera, Pérez 
Ballesteros, General Primo de Rivera, Fray Tomás de la Virgen, Santo 
Tomás... Se remodeló la plaza de San Juan y la Plaza Mayor tomó 
la fisonomía que hoy contemplamos, terminando de construirse con 
piedras de sillería los edificios frente al Ayuntamiento y poniendo 
los pisos de losas de piedra en los soportales de toda la plaza y el 
primer tramo de la calle de José Antonio. Se realizó un pavimento 
artístico de los estrechos de la iglesia y se iluminaron con farolas 
de forja artística.

Puesto a embellecer el pueblo y buscando un interés turístico, 
consiguió subvenciones para que se quitara la cal que cubría la 
mayoría de los escudos de los dinteles de las puertas de las casas y 
el desencalado de todos los edificios cuyas fachadas eran de piedra 
de sillería.

Se puso la red de alcantarillado en la mayoría de las calles y se 
realizó la instalación de agua potable en los domicilios. Precisamente 
el abastecimiento de aguas potables a la población fue el principal 
afán de D. Miguel, se realizaron nuevas prospecciones en busca 
de agua y él fue el que inició el expediente de expropiación de los 
terrenos de "La Fuenlabrada" para traer el agua a Infantes (cosa que 
le valió varios disgustos). El agua llegó cuando ya no era Alcalde D. 
Miguel, pero fue él quien puso las bases para que ello fuera posible.

Siendo Alcalde D. Miguel, se construyeron los dos edificios de los 
Silos y los barrios de Nuestra Señora de la Antigua, junto a la carretera 
de Montiel, y el de San José, conocido en el pueblo como "Morata-
laz". Así se intentó paliar, en lo posible, el problema de vivienda que 
había en la localidad, con numerosas casas de vecindad con malas 
condiciones de salubridad y faltas de condiciones de habitabilidad.

Se preocupó de expropiar y comprar los terrenos para construir dos 
Grupos Escolares, uno en los Silos y otro junto al Asilo de Ancianos. 
Se expropiaron los terrenos necesarios para construir el Instituto 
"Francisco de Quevedo" y con gran visión del futuro y previsora, 
todavía quedó terreno donde poder hacer construcciones posteriores. 

Se construyó e inauguró el Mercado de Abastos. 
Queriendo que nuestro pueblo fuera más conocido y apreciado 

participó en el concurso de "Embellecimiento de Pueblos", con lo 
que se consiguió remodelar el Paseo de los Mártires y la plaza de 
San Juan.

Preocupado por la cultura y en el afán de dar a conocer a nuestro 
pueblo, se participó, presentando carrozas durante varios años, en 
la "Batalla de Flores" que se celebraba en Ciudad Real. La primera 
carroza causó impacto.

Potenció la Biblioteca Pública. Organizó un homenaje a Quevedo, 
colocando su busto en la plaza de San Juan y habilitando unas depen-
dencias del convento de Santo Domingo, donde se colocaron muebles 
del siglo XVII y se la llamó "Celda de Quevedo", para que pudiera ser 
visitada por los turistas. Este acto de homenaje al ilustre escritor fue 
completado con un festival poético.

Dio un nuevo carácter a los "Libros de Feria", haciéndolos más 
literarios seleccionando la calidad y con menos propaganda comercial.

Volvió a organizar la Banda de Música. Subvencionó, todos los 
años, a las Cofradías Pasionarias para dar más esplendor a nuestra 
Semana Santa y asesoró a la Cofradía de “Las Palmas” y de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno para que, legalmente, pudieran conseguir 15.000 
pesetas, cada una, para mejoras y arreglos. Esa misma cantidad la 
consiguió para realizar una nueva instalación eléctrica en la iglesia 
y la Trinidad, y otras tantas para hacer reparaciones en la Parroquia. 
Consiguió que el Municipio se hiciera cargo de la administración 
del Cementerio, corriendo a cargo del mismo todos los gastos de su 
conservación.

Consiguió que el Ayuntamiento becara a varios escolares, que por su 
aplicación, merecían realizar estudios superiores y contribuyó con dos 
becas de estudio en el Seminario para jóvenes infanteños con vocación.

Si todo esto no fuera suficiente, D. Miguel, destacó en la faceta 
humana. Antes de sancionar a los vecinos por faltas administrativas 
relacionadas con exacciones municipales, primero advertía para que 
corrigieran su actitud y evitaran la sanción.

En numerosas ocasiones intercedió ante el Gobernador Civil para 
que rebajara sanciones impuestas a industriales de la localidad que 
eran reincidentes en su falta. Esto suponía el cierre de su industria por 
tres meses o el pago en metálico de los beneficios del negocio  por el 
mismo periodo de tiempo. D. Miguel, intercedía ante el Gobernador, 
alegando que eran personas de economía débil, proponiendo que se les 
sancionara con 500 pesetas, que no era poco, pero muchísimo menos 
que la sanción gubernativa.

Cuando llegó a la localidad como Jefe de Policía, el Comandante 
de Infantería, D. Juan Antonio Alcalá, se dedicó a sancionar con 100 
pesetas (un “pastón” para la época), faltas de relativa importancia. 
D. Miguel, rebajó las sanciones a la cuarta parte, 25 pesetas, y paró 
los pies al Comandante.

Se preocupó porque Asociaciones Benéficas (Asociación de Lu-
cha Contra el Cáncer, Cruz Roja, Lucha Antituberculosa) e incluso 
Administrativas, ayudaran a enfermos de la localidad que tenían que 
ser hospitalizados o tratados en Madrid, para que le pagaran despla-
zamientos y estancias a ellos y a un familiar.

¿Hay muchos infanteños que puedan incluir en su currículo que 
fueron Diputados en Cortes? D. Miguel lo fue.

En las Cortes franquistas cada provincia tenía un número de dipu-
tados, según sus habitantes; a Ciudad Real le correspondía uno, que 
siempre había sido el Alcalde de la capital.

Pero D. Miguel fue elegido, en votación, por el resto de los Alcaldes 
de la  provincia, pese al “cabreo” del Gobernador Civil y del Alcalde 
de Ciudad Real. El hecho demuestra lo bien considerado que estaba 
por sus colegas de la provincia.

Por todos estos motivos y otros muchos más íntimos, fue galardo-
nado con la Cruz del Mérito Civil,  la del Mérito Turístico y la Cruz 
de Caballero de la Orden de Cisneros.                        .

Y ahora, quien esto lea, que diga en conciencia si D. Miguel 
merece una calle.

J.S.P.
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La "Quinta del Tabique" en su reunión anual de 2010 

Llamamiento a todos los Quintos del 75 
“La Quinta del Tabique”

Queridos amigos de la “Quinta del 75”, otro año más, y son muchos, 
os recuerdo que nuestra cita anual se acerca, este año es el día 3 de 
diciembre (sábado). Como es costumbre lo celebraremos en la cocina 
del Santuario de nuestra Patrona para de nuevo pasar un día agradable 
entre todos. Junto a esta nota envío la lista de todos los componentes 
de la “Quinta del 75” porque todavía hay alguno que no saben que 
pertenecen a esta Quinta, a ver si se animan y vienen a pasar este día 
con todos nosotros para que, a la hora de pasar la “famosa lista”, falten 
los menos posibles. Os espero a todos, un saludo de vuestro quinto.

Quinta del año 1975: Diego Aparicio Lozano, Rosario Bógalo 
Gutiérrez, Virgilio Cano de Lope, José Capilla Hurtado, Ruperto 
Castellanos García, Francisco Castellanos Mesas, Manuel Castella-
nos Villar, Ernesto Castilla Gigante, José Contreras Valverde, Juan 
Chaparro Jaramillo, Francisco Díaz Luna, Felipe Fernández de Sevilla 
Medina, Francisco Fernández Molero, Víctor Fernández Montes, 
Luis Franco Arroyo, Juanma Gallego Guerrero, Fernando Gallego 
Huéscar, Juan García Morcillo, José García Romero, Antonio García 
Valero, Francisco Gigante Fernández, Juan Gigante Merino, Crispín 
Gigante Pérez, Jesús Huéscar Giraldo, Segismundo Jiménez Lillo, 
Juanvi Jiménez Mata, Fernando Jiménez Romero, Santiago Limonche 
Valverde, Pedro López Lorenzo, Tomás Lozano Romero, Francisco 
Mena Molina, Ángel Molina Alfonsea, Carlos Molina Molina, Grego-
rio Molina Vellón, Nicolás Moncayo Aranda, Ángel Moncayo Mata, 
Isidro Morales García, Antonio Moreno Valverde, Eulogio Muñoz 
Fernández, José Ortega Valverde, Ricardo Pacheco García, José Pa-
checo Maestro, Diego Pérez Arcos, Ramón Pérez Muñoz, José Pérez 
Romero, Antonio Pérez Valero, Rafael Pérez Valverde, Prudencio 
Pinar Maestro, Modesto Ródenas Cámara, Jesús Román Montalbán, 
Tomás Romero Campos, Jesús Ruiz Plaza, Reyes Sánchez Benito,  
Julián Serrano Jiménez, Manuel Simarro Parra, José Tavira Álamo, 
Antonio Torija Badillo, Pedro Trujillo Valverde, Miguel Valero Arcos, 
Francisco Valero López, Ignacio Valverde Pérez, Alfonso Valverde 
Torrijos, Manuel Vázquez Serrano, Luis Villar Valverde, Francisco 
Pacheco Pacheco, Daniel Mata Garrido y Juan Pérez Gutiérrez.

Jesús Ruiz Plaza

El Colegio Sagrado Corazón inaugura la 
Piscina Cubierta

Con motivo de la apertura de la piscina cubierta, los alumnos del 
Colegio Sagrado Corazón de Jesús han iniciado las clases de natación. 
Asistirán todos los cursos de Primaria a partir de tercero. Irán dos 
días al mes, acompañados de la monitora de natación y profesora de 
Educación Física, Vanesa García Simón.

Con estas clases el centro pretende cubrir  tres aspectos de gran 
importancia en el desarrollo evolutivo del niño: el educativo, utili-
tario, y el deportivo.

Otras de las actividades programadas para este curso escolar en 
relación con el área de Educación Física impartida en la piscina 
cubierta será la realización de diferente torneos.

Alumnos del Sagrado Corazón, de excursión por el 
Viso del Marqués  y por el Santuario de las Virtudes

El pasado martes día 15 de noviembre, y con motivo de  la salida que 
viene siendo habitual durante el primer trimestre del curso escolar, los 
alumnos del Colegio Sagrado Corazón realizaron una excursión donde 
visitaron en la localidad del Viso del Marqués, el Palacio de Don Álvaro 
de Bazán, -considerado una joya del Renacimiento español siendo el 
único de estilo italiano que se conserva en toda España-, que contiene 
la sede del Archivo Histórico General de la Marina Española, donde 
pudieron contemplar pinturas al fresco vinculadas con la Historia de la 
Marina Española, así como las reproducciones de barcos y armamento 
antiguo, carruajes, cañones, armaduras y mobiliario de época, donde 
los alumnos disfrutaron de lo lindo con las explicaciones del guía.  Más 
tarde visitaron la iglesia de la Asunción donde pudieron contemplar el 
famoso “Lagarto del Viso” y al museo de Ciencias Naturales, paseo 
por el pueblo y traslado hasta el cercano Santuario de Ntra. Sra. de 
las Virtudes donde visitaron el Santuario y la famosa plaza de toros 
de piedra y cuadrada, donde la comida y los juegos de la tarde dieron 
fin a un día de actividades extraescolares

Alumnos del Sagrado Corazón en el Palacio de Don Álvaro de Bazán
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Clausura de las Jornadas Culturales de la Asociación de Jubilados y Pensionistas 
Francisco de Quevedo

 Desde el pasado 28 de septiembre, que se iniciaron con gran éxito 
las Jornadas Culturales organizadas por la Asociación de Jubilados y 
Pensionistas “Francisco de Quevedo,” hasta el día de hoy 22 de octubre 
en que se han clausurado, hemos tenido la ocasión de poder disfrutar de  
múltiples actividades, tales como, visitas culturales al Palacio Real y a 
la Catedral de Santa María de la Almudena, representación de tres obras 
de teatro,  “El Tesoro mas precioso Del Mundo,” “La Consulta,” Y “La 
Venganza De Doña Petra,”ya cambiando de género, pudimos disfrutar 
con el Grupo de Baile y  Sevillanas y el Grupo Unión de Pulso y Púa.

Como broche de oro a estas Jornadas, el pasado sábado en el Patio 
de la Casa de Cultura, una pincelada de poesía femenina de diversas 
autoras españolas, fue el hilo conductor de un recital protagonizado 
por algunos mayores de la localidad, con una magistral interpretación.
Textos de Santa Teresa, Rosalía de Castro, Concha Espina, Carmen 
Conde o Gloria Fuertes, entre otras, llenaron de magia y de poesía 
el espacio de La Alhóndiga, al que se acercaron célebres personajes, 
como el televisivo Ignacio Salas y el escritor Antonio Gómez Rufo. Participantes en el recital poético, junto a al Alcalde y la Directora de la Biblioteca

El infanteño Francisco Serrano recibió la Medalla “Pro Ecclesia et Pontifice” en la Basílica 
Pontificia de San Miguel, en Madrid

El pasado 30 de octubre, el infanteño Francis-
co Serrano Serrano recibió de manos de S.E.R. 
Mons. Renzo Fratini, Nuncio Apostólico de Su 
Santidad en España, el diploma y la medalla 
"Pro Ecclesia et Pontífice". La distinción Pro 
Ecclesia et Pontifice fue instituida por León 
XIII en julio de 1888, en la celebración de 
sus cincuenta años de ordenación sacerdotal. 
Premia la fidelidad a la Iglesia y el servicio a la 
comunidad eclesial. 

Francisco Serrano nació en Villanueva de los 
Infantes en 1929 en donde permaneció hasta 
bien entrada su adolescencia, estudiando música 
con Alberto González Otal, “Albertico”, que por 
entonces era el organista de la Parroquia de San 
Andrés. Más tarde, Paco Serrano, como muchos 
le conocen, se marcharía a Moral del Calatrava 
con el sacerdote Emiliano Villalta, para hacerse 
cargo del órgano de aquella parroquia. Volverá 
de nuevo a Infantes, donde continuará sus estu-
dios de música. Por entonces salió a concurso 
la plaza de organista de la Parroquia de la Asunción de Ntra. Sra., de Tomelloso, en la que 
estaban los también infanteños Antonio y Manuel Ordoñez, obteniendo la misma.

En Tomelloso, donde se casa, permanecerá nueve años, naciendo allí sus dos hijas, 
trasladándose posteriormente con su familia a Madrid, destinado a la Basílica Pontificia 
de San Miguel en la que será responsable del órgano y de la música de todas las celebra-
ciones. Allí  nacerá su tercer hijo y continuará estudiando y ampliando los conocimientos 
de música, primero por libre, y luego en el Conservatorio, permaneciendo 47 años al 
servicio de la Basílica. Méritos por los que el Rector de la misma, Javier Láinez López, 
propuso al Nuncio la medalla “Pro Ecclesia et Pontifice”, concedida por Benedicto XVI, 
“para premiar las obras de servicio y devoción a la Santa Iglesia”.

Paco Serrano recibió este homenaje en compañía de  su esposa, sus hijos,  sus nueve 
nietos,  y muchos fieles de la Hermandad de los Estudiantes, de la Acción Solidaria San 
Miguel y múltiples amigos y conocidos.

Francisco Serrano recibió la medalla acompañado de su familia

Francisco Serrano reciebiendo la Medalla de mano
de Mons. Renzo Fratini
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Fundación Ínsula Barataria oferta un curso de Formación Digital y Administración Electrónica
El lunes 24 de octubre dio comienzo un curso gratuito de Forma-

ción Digital y Administración Electrónica, en el aula de informática 
del CEPA ,“Miguel de Cervantes” de Villanueva de los Infantes. La 
Fundación Ínsula Barataria proporciona este proyecto a través de la 
Diputación de Ciudad Real, con el objetivo primordial de fomentar 
la utilización de los servicios públicos digitales y la Administración 
local y provincial acercándola al ciudadano para dar a conocer y 
poner al alcance  los múltiples servicios públicos disponibles de 
administración electrónica, de esta manera se logra simplificar 
los trámites, acortar el tiempo de espera, rebajar los costes de las 
relaciones administración y administrado optimizando el grado de 
utilización de dichos servicios.

El curso se ha desarrollado a lo largo de 20 horas lectivas, dentro 
de  las cuales se ha profundizado en contenidos como Certificación 
digital, introducción a los Servicios de la Administración Local, DNI 
electrónico, Tramitación y Registro telemáticos o introducción a la 
Plataforma provincial de notificaciones, Servicios de la Adminis-
tración del estado como la Dirección General de Tráfico, Seguridad 
Social del Ministerio de Economía y Hacienda, todos estos servicios 
estarán al alcance de la mano de la ciudadanía, con un solo clic ha-
ciendo uso de los medios electrónicos.

 Trece  han sido las personas que han participado en  este curso, 
y  adquirido los conocimientos  previos para poder acceder desde su 
propio ordenador, a los diversos servicios públicos.

Dan comienzo las actividades y talleres de animación a la lectura de la 
 Biblioteca Municipal “Quevedo”

El pasado 17 de octubre se daba el pistoletazo de salida a las 
diversas actividades y talleres programados por la Biblioteca 
Municipal “Quevedo”

Dentro de las numerosas propuestas, podemos encontrar dis-
tintos niveles de actuaciones y compresión lectora en función 
de la edad. Una de las primeras propuestas es “La Aventura de 
Leer”  actividad enfocada para 1º 2º 3º de Educación Primaria.

El club de lectura infantil esta vez, dirigido a 4º y 5º de E.P. 
Otras de las actividades que engloban el programa son los 

“Talleres  de Teatro” para 4º 5º 6º de E.P. y 1º 2º 3º de la E.S.O.
Los Talleres de Teatro
Están diseñados como instrumento para la formación in-

tegral de la persona, a través de la lectura y la estimulación 
dramática. Los objetivos que se pretenden, son estimular el 
placer por la lectura, leer e interpretar los leido, hablar con 
corrección, expresarse con fluidez, desarrollar habilidades de 
carácter social entre otras.

Todos los participante en los Talleres, ponen en escena una 
obra de teatro con motivo de El Día del Libro.

Uno de los mas gratificantes, es el “Taller de Cuentacuentos” acti-
vidad consistente en la lectura y comprensión de los cuentos clásicos, 
elegidos según las características y edades de los niños y niñas. Se 
pretende fomentar la lectura desde una edad temprana y conocer la 
biblioteca municipal como lugar de encuentro para el ocio y la for-
mación. La función liberadora y formativa de los cuentos hace que 
los niños se identifiquen con los distintos personajes, experimentando 
sentimientos de justicia, valentía, fidelidad, etc.

Otro encuentro, es el Club de Lectura para Adultos.

 Participantes en el Curso de formación Digital y Administarción Electrónica

Club de Lectura para Adultos en la Biblioteca Municipal

Al igual que los demás, los objetivos son muy claros.
Fomentar el hábito de lectura y diálogo, Crear un punto de en-

cuentro.
Facilitar el gusto de la lectura activa “leer por el placer de leer”.
Ofrecer nuevas alternativas para el tiempo libre, Aprender a ana-

lizar los diversos aspectos que pueda plantear un libro y los diversos 
puntos de vista.  Libros que se han leído hasta ahora han sido 

Rebelión en la granja, El árbol de la Ciencia y el próximo será El 
Extranjero, de Mario Camus.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 11/2011.



Página 9

Núm. 231 Noviembre, 2011

La creatividad puesta de manifiesto por Juan Méjica
El pasado 29 de octu-

bre, a las 13 horas tuvo 
lugar en el Salón de Actos 
de  la Casa de Cultura una 
interesante conferencia 
con el título Arte y Sos-
tenibilidad: “La Creativi-
dad como recurso de las 
Sociedades Avanzadas” 
defendida por el artista 
Juan Méjica.

Juan Méjica asturiano 
de Navia, artista polifacé-
tico  destaca como pintor, 
escultor, urbanista, mura-
lista entre otras múltiples 
distinciones. Ha realizado 
importantes exposiciones 
en España, una de ellas 
la que nos ocupa hoy en 
nuestra localidad y en el 
extranjero en E.U., Países 
Bajos, Bélgica, Francia, 

Alemania, Suiza y Ecuador.

Compromiso del Delegado de la Junta de Ciudad Real en la inauguración de  
la III Feria de Empresarias de nuestra localidad

Como ya anunciamos en nuestro número anterior del Balcón de 
Infantes, La III Feria de Empresarias  estaba ultimando los detalles 
para su celebración, pues, efectivamente el pasado 29 de Octubre 
tenía lugar la inauguración de dicha Feria en el Patio de la Casa de 
Cultura, en este acto contamos con la presencia  del Delegado de la 
Junta en Ciudad Real, Antonio Lucas-Torres, Gabino Marco y las 
Concejalas de Empleo y Mujer, Carmen María Montalbán y Felicia 
Flor, respectivamente.

Durante su discurso, Lucas-Torres hizo hincapié en que la solu-
ción para que las empresas prosperen, radica en que los vecinos de 
cada comarca inviertan en su comarca, que aquí tenemos calidad 
y variedad, que nuestros productos son los mejores y por tanto no 
tenemos necesidad de buscarlos fuera, y a la vez  generaremos em-
pleo. Dicho esto, y como primicia, el Delegado se comprometió con 
nuestro Ayuntamiento en que el próximo año, La Feria de Mujeres 
Empresarias de Villanueva de los Infantes pasaría a formar parte del 
circuito de Ferias de Castilla la Mancha.

Por su parte Gabino Marco, corroboró  todo lo  expuesto por 
Lucas-Torres, y transmitió el apoyo de su consistorio para ayudar a 
fomentar la actividad empresarial de la mujer rural, y promocionar 
la cultura emprendedora para conseguir visualizar el trabajo de las 
mujeres empresarias. Seguidamente hicieron un recorrido por todos 
los stands, donde pudieron cambiar impresiones con las empresarias 
, e incluso probar algún dulce que otro.

La Feria permaneció abierta hasta el día 31, y durante su desa-
rrollo tuvieron lugar diversas actividades como “Degustación de 
miel“, por parte del Herbolario Hural, Desfile de Calzados González, 
Canta-Juegos para niñ@s, Audición de música a cargo de algunos 

Méjica en su conferencia, no sólo nos ilustró con sus palabras, sino 
con imágenes con las que disfrutamos de numerosos  proyectos de 
puentes de imponentes formas, llevados a cabo a lo largo de los años, 
proyectos algunos hechos realidad en muchas ciudades del mundo.

También nos contagió con su energía y creatividad, dando ideas 
y recursos con los que el hombre cuenta y no sabe aprovechar si no 
es invirtiendo cantidades astronómicas en ellos, hay que hacer una 
alegoría de la cultura de las energías limpias, donde elementos como 
el agua o el sol sirven también para la función creativa; muestra de 
ello son Los “Parques Mágicos”  una manera de diseño donde con-
juga zonas de juego de parques infantiles en auténticas obras de arte, 
o “El Bosque de las Letras” que representa el mudo mágico de lo 
infantil, que además de servir para las funciones de ocio,  el Parque 
integra valores didácticos con fuerte componente iconográfico que 
le confieren el carácter de libro abierto.

“La creación y la creatividad son un arma cargada de futuro”, 
es por eso que “una ciudad como Infantes, que tiene un patrimonio 
histórico tan importante, debe complementarlo con obras vanguardis-
tas, en la línea de este Museo de Arte Contemporáneo”, manifestaba 
Méjica, seguidamente, ya en las instalaciones del Museo  se procedió 
a la clausura de su muestra, con la que hemos contado desde el mes 
de abril. La clausura contó con personalidades de excepción, como 
el académico  Miguel Fernández de Sevilla, o la Presidenta de Afa-
mmer, Carmen Quintanilla. 

componentes de la Escuela de Música del Campo de Montiel, y 
Degustaciones de Tapas Especiales “El Rincón de la Plaza”.Una 
iniciativa organizada por las empresarias de la comarca, de la mano 
del Centro de la Mujer y el Consejo Local de la Mujer de Villanueva 
de los Infantes.

A las 22.00 horas, se procedía a la clausura de La Feria a cargo 
de Felicia Flor Valverde, concejala del ayuntamiento

Gabino Marco y Antonio Lucas-Torres conversando con una 
empresaria de nuestra localidad

Juan Méjica junto a una de sus obras
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Se ponen en marcha la actividades de la Piscina Cubierta
El pasado 24 de octubre, abría sus puertas al público por pri-

mera vez la piscina climatizada de nuestra localidad. El horario 
que se ha establecido hasta fin de año, ha sido de 9 a 15 horas 
en horario de mañana y de 16 a 22 horas para la tarde, de lunes 
a sábado.

Para cubrir las demandas y dar el máximo servicio, la Conceja-
lía de Deportes ha previsto unas medidas tanto en lo económico, 
ofertando abonos, como en la flexibilidad horaria, de esta manera 
se conseguirá el ajuste a las necesidades y bolsillos de todos los 
futuros usuarios.

En la conserjería de la instalación se podrán adquirir entradas 
individuales, abonos trimestrales o anuales, o si se desea abonos 
familiares mensuales. El importe de la entrada individual es de 
2.50 € para mayores de 16 años y de 2 € para niñ@s de 4 a 15 
años, y en cuanto al precio de  los abonos de 20 baños para adultos 
es de 35 €, y de 25 € para los 20 baños en categoría infantil.

El precio para colectivos  y asociaciones será de doce euros 
por porción de hora y ocupación de calle, así mismo habrá des-
cuentos específicos para jóvenes, familias numerosas y personas 
discapacitadas.Como norma de higiene para poder disfrutar de la 
instalación se ha establecido el uso obligatorio de gorro y chanclas 
de baño entre otras.

Fernando Mena, Concejal de Deportes ha  ofertado la posibilidad 

Perspectiva de la Piscina Cubierta

La Orden Literaria Francisco de Quevedo se reunió en Capítulo General
El pasado 22 de octubre se reunieron en el patio de la Alhóndiga, en 

Capítulo General, los miembros de la Orden Literaria Francisco de Que-
vedo, presididos por el Gran Maestre Juan José Guardia y la Escribana 
Mayor, Presentación Pérez. La celebración en este recinto vino obligada 
por la imposibilidad de reunirse en la sede de la Orden Literaria, calle 
Frailes, 1, dado que el edificio está cerrado, posteriormente a la clausura 
de la Hospedería Real Quevedo, en marzo de 2011. Se estudiaron distintas 
alternativas para tratar de resolver esta situación.

Precisamente este fue uno de los temas abordados y debatidos en el 
primer punto del orden del día, en el que se hizo un análisis del XXX 
Certamen Poético Internacional, que se consideró muy positivo, tanto 
por la lectura de los trabajos premiados como por el mantenimiento del 
acto por el poeta, escritor y flamencólogo, Félix Grande. Todo ello, a 
pesar de que los premios se han rebajado en su cuantía debido a la falta 

de financiación por parte de las administraciones Durante el acto 
se presentaron también las actividades previstas para el próximo 
trimestre entre las que se encuentra la publicación del segundo 
número de la revista Quevedalia y la celebración del recital poético 
Cinco voces femeninas. 

Por su parte el Tesorero, Juan Santos, presentó el estado de cuentas, 
que fue aprobado por unanimidad de los asistentes.

El encuentro finalizó con la investidura de tres nuevos miembros,  
de la Orden, los jóvenes infanteños Beatriz Jiménez y Pablo Navarro 
y el madrileño Miguel García-Moreno Teixera, siguiendo la línea 
de ampliación y apertura de la Orden a todas aquellas personas que 
quieran vincularse a las actividades  de la Orden para la “divulgación 
a todos los niveles de la figura y obra de Don Francisco de Quevedo 
y Villegas y su relación íntima con Villanueva de los Infantes”.Algunos miembros de la Orden Literaria durante uno de los debates

Investidura de los nuevos miembros de la Orden

de cursos de natación a partir de enero para niños, jóvenes, adultos, 
y jubilados junto con otras actividades acuáticas complementarias 
como natación terapéutica y acuaerobíc. Los interesados en cualquiera 
de estas actividades podrán presentar la correspondiente solicitud en 
la conserjería de la piscina.
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Villanueva de los Infantes: La cooperativa vende el 100% de la 
producción de pimiento de este año

Bilbao, Burgos y Barcelona compran el mayor porcentaje en fresco 
de la hortaliza que produce la zona de Infantes, que este año ronda los 
tres millones de kilos de un fruto de «gran calidad»

Juan García está «satisfecho» con la producción de pimiento de 
este año, en tanto que la cooperativa que preside ha vendido ya el 
100% de la hortaliza en fresco. Villanueva de los Infantes, zona de 
producción del pimiento cascudo en el Campo de Montiel, en aras 
de lograr la indicación geográfica protegida para una hortaliza de 
cualidades diferenciadas, ha cerrado estos días la campaña hortícola 
con una producción de unos tres millones de kilos, semejante a la del 
pasado año y de una «excelente calidad».

García preside la Cooperativa Hortícola La Moraleja, la única del 
municipio y la que absorbe la totalidad del pimiento de las aproxi-
madamente 200 hectáreas de terreno dedicadas a este cultivo. «Ha 
sido una campaña muy buena, tanto en cantidad como en calidad», 
indicó el infanteño, quien matizó que a falta del remate de uno o dos 
agricultores la recolección está terminada y el producto vendido. «Por 
sus cualidades, nuestra hortaliza se vende muy bien en el norte, donde 
contamos con clientes fijos desde hace muchos años, de hecho, como 
nosotros vendemos el pimiento en fresco, al no contar con conservera, 
ya tenemos toda la cantidad fuera», puntualizó. El mayor porcentaje del 
pimiento de calidad se vende en Bilbao, Burgos, Barcelona y, en menor 
medida, en Madrid.

La sociedad hortícola compra íntegramente el pimiento a los agricul-
tores de la zona, que llevan su cosecha ya seleccionada. Por un lado, el 
pimiento rojo, que se paga a unos 65 céntimos de euro el kilo; el pimiento 
ya verde (entre 45 y 50 céntimos) y el de ‘estrío’ (la parte desechable de 
la cosecha, que engloba los frutos más arrugados y de peor presencia 
por los efectos del sol o las picaduras de insectos, pero que conserva sus 
cualidades y calidad), cuyo porcentaje del total de la cosecha se mueve 
en torno al 25%, con un destino fijo todos los años: una conservera 
murciana. «Esta parte de la producción no deja prácticamente margen 
porque se suele vender a unos doce céntimos el kilo, pero aún así se 
vende todo», apuntó García.

No en vano, la mejor salida para el sobrante de la cosecha pasaría, 
según defiende el Ayuntamiento infanteño y la propia cooperativa, por 
la construcción de una conservera en el municipio, con el fin de que 

Rótulo que aparece en las cajas donde van envasados los pimentos para 
repartilos por los diferentes puntos del territorio Nacional

Infantes produzca y comercialice la conserva de su pimiento de estrío. 
Un proyecto, que, bajo el punto de vista del responsable de La Moraleja, 
sería viable si se tocarán más hortalizas a parte del pimiento. «Una in-
versión de tal calibre para un producto que en tres meses está liquidado 
no merece la pena, por lo que sería necesario que los agricultores am-
pliasen sus cosechas a otras hortalizas; por el momento salen comidos 
por servidos por las dificultades que tiene sacar adelante un cultivo de 
regadío como el pimiento», indicó.

Con una cosecha similar a la de hace una década y un mercado 
prácticamente afianzado, los aproximadamente setenta socios de la 
única cooperativa hortícola de Villanueva de los Infantes, trabajan, en 
colaboración con el Consistorio, por lograr la IGP para el pimiento cas-
cudo de Infantes, situación que marcaría la excelencia de un producto 
protegido en un mercado cada vez más exigente. Y es que, pese a trabajar 
un cultivo que no ha notado la crisis, en tanto el 100% de la producción 
cuenta con salida, Juan García asegura que los clientes «son cada vez 
más meticulosos». «Las cualidades de nuestro pimiento son únicas y 
así lo vemos nosotros; y el comprador exige cada año una calidad muy 
alta», precisó. Para ello, la cooperativa realiza sus propios descuentos 
en el precio que se paga a los agricultores, en función de la revisión 
que realizan de sus cosechas. «Solemos revisar el 10% a cada socio 
y la verdad es que es muy poco lo que llega en malas condiciones»

(De Almagronoticias wordpress.com)

La infanteña Presentación Pérez, presente en el III Encuentro Oretania de Poetas
La poetisa infanteña Presentación Pérez asistirá como invitada al III Encuentro Oretania 

de Poetas,  que este año versará sobre el amor, a celebrar el próximo 9 de diciembre en Arga-
masilla de Calatrava.

El Salón de Plenos del Ayuntamiento de Argamasilla de Calatrava ha sido el escenario elegido 
este año para celebrar el III Encuentro Oretania de Poetas que desde hace ya tres años reúne a 
diferentes poetas de la provincia de Ciudad Real en torno a un tema. Si en su primera edición 
se eligió la palabra como tal, y el pasado año fue el agua, tan importante en la región y en la 
provincia, en esta ocasión se ha elegido el amor como tema principal. 

Luis Díaz Cacho, coordinador de este Encuentro, destacó que “este año hemos sumado 
nuevos amigos al mismo”. En total, serán ocho los poetas además de Díaz Cacho, quien ha 
agradecido al Grupo de Comunicación Oretania que “desde el principio hayan confiado en mí 
para la coordinación de este encuentro, porque me han dado siempre total libertad para elegir a los 
poetas”. La poetisa Presen Pérez, de Villanueva de los Infantes, o Manuel Muñoz, de Argamasilla 
de Calatrava, son algunos de los nuevos invitados a este acto. “Todos ellos con distintos estilos pero 
que confluyen a través de la palabra, del amor en este caso”, matizó. Junto a estos, Antonia Piqueras, 
Elisabeth Porrero, Luis Romero de Ávila, Nicolás del Hierro, Pilar Serrano y Ramona Romero

Presen Pérez , una de las invitadas en el Encuentro 
Oretania de Poetas
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Elecciones generales 2011: Los partidos mayoritarios celebraron mítines en el 
Auditorio de la Encarnación

Mª Luisa Soriano y Carlos Cotillas, PP
El lunes, 14 de noviembre, con un poco de retraso sobre el horario 

previsto, las 20 horas, en el mismo escenario que el anterior, tuvo 
lugar el mitin de campaña anunciado, con presencia de Mª Luisa So-
riano, Consejera de Agricultura de la JCCM,  y Carlos Cotillas, can-
didato al Senado. Se inició el acto con una prolongada intervención 
del alcalde, Gabino Marco, quien destacó el peso de la agricultura 
en nuestra localidad y todo el Campo de Montiel, manifestando su 
crítica a Barreda, por lo poco hecho en Villanueva de los Infantes. 
Señaló más tarde la importancia del 20 N y destacó la importancia 
de la gestión y la confianza.

Mª Luisa Soriano, por su parte, inició su intervención destacando 
las figuras de alcaldes como Carlos Cotillas y Gabino, con gobiernos 
trasparentes y austeros.

Incidió más tarde en la importancia del empleo, pues de él se de-
rivarán otros efectos para salir de la crisis. Necesitamos un cambio –
manifestó-, cambio que en Castilla-La Mancha ya se realizó, dándonos 
confianza  Mª Dolores de Cospedal que lucha contra el despilfarro. A 
continuación hizo una dura crítica a la gestión de Barreda. Haciendo 
más tarde un encendido elogio al sector del campo, que quiere dig-
nificar el PP, volviendo a crear el Ministerio de Agricultura. Hizo 
hincapié en resolver el problema del agua, los primeros pasos dados 
para quitar el impuesto del vino.Carlos Cotillas por su parte, dijo 
haber venido varias veces en los últimos días al Campo de Montiel, 
señalando la gestión eficaz de Gabino, acusando a Barreda de ser 
sectario a la hora de tratar a los Ayuntamientos de otro signo políti-
co, señalando una manera de votar el 20N: cambiando la forma de 
hacer las cosas.

José María Barreda, PSOE
El jueves 10 de noviembre, a partir de las 20 horas, tuvo lugar 

el acto público del PSOE, en el que intervino José Mª Barreda, 
candidato al Congreso por Ciudad Real. Barreda hizo hincapié en el 
carácter sistémico de la crisis, afectando primero al sector financiero 
y después a la economía real, que en España además se agravó con la 
liberalización del suelo que llevó a cabo el PP en el 98 y el excesivo 
peso del sector inmobiliario.

Manifestó que no venía a hacer demagogia ni populismo, porque la 
crisis es más profunda y planteó cómo salir de la crisis: garantizando 
en los servicios sociales y perseverando en la igualdad. Argumentó 
que el PP utiliza la crisis como pretexto para conseguir un sistema 
neoliberal, que lleve a menos estado y menos intervención en los 
mercados, de una manera imperceptible, que llevará a la privatización 
de una serie de servicios.

Manifestó que lo conseguido hasta ahora no está consolidado y 
puede desmantelarse. Que el PP está aprovechando la coyuntura para 
proceder a un cambio de modelo.

Gobernar es priorizar, decidir, tomar medidas –dijo-, acusando al 
PP de estar justificando su inoperancia  y sus recortes, que justifican 
en base a la deuda.

Luego hizo un balance del gran esfuerzo que realizó su gobierno, 
para dejar la realidad de lo que hoy es Castilla-La Mancha, realizando 
un trabajo modernizador en infraestructuras, que interesa dar a cono-
cer haciendo pedagogía política, tomando conciencia de que estamos 
en un momento crucial, diciendo que el PSOE tiene posibilidades 
hasta que llegue el mismo día de las votaciones, a las que animó a 
todos votando  esta opción.

José María Barreda, candidato al Congreso por Ciudad Real Carlos Cotillas, candidato al Senado
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Accesos a laUrbanización SAU-5 La Frescura
Traemos hoy hasta esta sección una cuestión que afecta a ciu-

dadanos de una de las urbanizaciones desarrolladas en los últimos 
tiempos en nuestra localidad. Se trata personas que viven en la Ur-
banización SAU-5 y que se ven limitadas en su acceso y movilidad 
de la urbanización hasta el centro de la ciudad y a la inversa, dado 
que al menos dos de las vías naturales para la ida y venida están li-
mitadas por calles sin asfaltar. Tal como ocurre con la calle de Cerro 
Pardo hacia la ermita de la Cruz Colorada, en la que se interrumpe 
el asfaltado, sin estar acerada.

Otra de las vías de acceso y salida sería la que lleva desde las 
calles situadas más al sur: calle Norias, calle Luna… hasta la calle 
Almenas, sin desmontar en uno de sus tramos y sin asfaltar y sin 
acerado a lo largo de la fachada principal de la nave de Aluminios 
García Flor, que podría empalmar con un rodeo con la citada calle 
Almenas.

Las limitaciones son mayores si se tiene en cuenta la no elimina-
ción de barreras, para personas a las que son del todo imprescindibles.

Interrupción del asfaltado en la calle Cerro Pardo

Papeleras en zonas estratégicas
Uno de los accesos laterales hasta la calle Almenas

A la vez que se instalan servicios de todo tipo: deportivos, cul-
turales etc. para la ciudadanía, conviene equipar zonas estratégicas 
para los mismos con el mínimo mobiliario urbano (papeleras, con-
tenedores) que garantice la limpieza y el buen uso de  estos lugares. 
Tal como ocurre en los aledaños del campo de fútbol, piscinas, po-
lideportivos, escuela de música y zonas de ensayo. De lo contrario, 
esta falta de instalaciones y la escasa conciencia ciudadana de unos 
jóvenes ( y mayores) que se dicen deportistas lleva a encontrarnos 

situaciones como ésta que recoge la foto, en el 
cruce de la calle San Francisco con Santa Teresa, 
en cualquier día de competiciones.

Sorprende que personas jóvenes dedicadas al deporte, que deberían 
llevar inherente el cuidado del medio ambiente, por jóvenes y por 
deportistas, no tengan empacho y falten al mínimo respeto ciudada-
no dejando restos de todo tipo, en la era de las latas y los zumos de 
tetrabrik, que nos impacta como una plaga contemporánea.

Demanda de recipientes y papeleras que deberían estar a la altura 
de los tiempos: con mayor capacidad que las muy artísticas, pero 
poco prácticas, instaladas en otro tiempo, como la que aparece en la 
fotografía, situada en la plaza de San Juan.

Aspecto de la zona en día de competición

Adecentado el tablón
Clamaban ya al cielo las grapas oxidadas del antiguo e indecente 

tablón de anuncios, que ahora, felizmente, ha sido sustituido por el Ayun-
tamiento. Seguramente no ha sido tanto problema económico, como de 
caer en la cuenta de que estaba ahí en condiciones poco presentables. 
Quiere decir eso que no siempre los problemas para el mantenimiento 
limpio y decoroso del pueblo son cuestión de dinero. A veces es tarea 
de prestarle tiempo y de nuestra propia concienciación. Comenzando 
por la de los ciudadanos de a pie, que se concreta en la educación desde 
la familia, en torno a la limpieza de lugares públicos que nos afectan a 
todos. Si cada niño que tira una bolsa, un envoltorio, un plástico, una 
lata, hubiera vivido la corrección familiar desde las primeras edades, 
para evitar ensuciar la vía pública, otro aspecto nos cantaría.

Si a todo ello se contribuye con detalles así desde las instancias 
públicas, como el que traemos hoy, a lo mejor podríamos hasta ser un 
pueblo limpio, condición indispensable para ser de atractivo turístico, 
además de por otras razones.

Carteles del 20N, estrenaron el tablón de anuncios
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 Noticias deportivas
Crónica del Club de Fútbol Infantes

Jornada 6: ISSO C.F. RTE. HNOS. CANTERO 4 - C.F. INFANTES 1
Partido ante uno de los equipos más fuertes de la categoría. El encuentro 

comenzó bien, con los nuestros aguantando al rival, pero en el minuto 
14 los de Hellín se adelantaron en el lanzamiento de un córner. A pesar 
de ello los nuestros supieron jugarles y en el minuto 20 pusieron el 1 a 
1 en el marcador. De ahí al descanso, dominio infanteño. En la segunda 
mitad mal empezaron las cosas ya que en el minuto 48, en otra jugada a 
balón parado, los locales se adelantaron de nuevo. Los infanteños querían 
volver a empatar, pero la buena defensa del Isso lo hacía imposible y más 
cuando en el minuto 78 el árbitro se inventó un penalti y la expulsión de 
un defensa infanteño haciendo más fácil la victoria local. Ya con el tiempo 
cumplido el Isso marcó el 4 a 1 final.

Jornada 7: STMO. CRISTO MINGLANILLA 0 - C.F. INFANTES 0.
Choque ante uno de los últimos clasificados. El Infantes salió a por 

el partido desde el principio. Durante la primera parte el juego fue muy 
tosco, con muchos pelotazos por parte del equipo local y los nuestros 
que no conseguían trenzar como usualmente lo hacen, así que se llegó 
al descanso con un 0 a 0. En la segunda mitad los locales comenzaron 
a acusar el cansancio y empezaron a dejar huecos que los nuestros em-
pezaron a aprovechar, de hecho dispusieron de varias ocasiones de gol, 
cuatro de ellas muy claras, dos de uno contra uno con el portero, otra en 
la que sólo se tenía que empujar el balón dentro de la portería y se fue alto 
y un cabezazo que entraba a gol y al botar en la tierra el balón se desvió 
a saque de puerta, ¡la suerte aún no está de nuestra parte!, al final 0 a 0.

Jornada 8: C.F. INFANTES 3 - C.D. ELCHE DE LA SIERRA 1. 
Partido en casa ante un conocido que el año anterior militaba en la misma 

categoría que el Infantes. Los nuestros salieron con la moral muy alta para 
intentar conseguir la primera victoria de la temporada y así, desde el princi-
pio, el dominio fue local aunque no se evitó que los visitantes tuvieran dos 
ocasiones de gol bien salvadas por nuestra defensa. En los últimos minutos 
de la primera parte, una “grandísima” jugada que empezó en el portero local 
pasando por 7 jugadores infanteños que no se dieron más de 10  pases, logró 
uno de los mejores goles vistos en los últimos años, llegando al descanso 
con el 1 a 0 a favor. En la segunda parte los nuestros quisieron acabar con 
el partido realizando una presión en campo contrario asfixiante con lo que 
los visitantes no podían salir de su campo, por lo que en los minutos 58 y 
68 se marcaron sendos goles. Con el 3 a 1 en el marcador los nuestros no se 
relajaron, de hecho se pudo ampliar la diferencia en varias ocasiones muy 
claras pero en el minuto 85 el Elche consiguió salir de su campo y poner el 
3 a 1 final. Gran partido del Infantes,  aunque en la clasificación no esté en 
buena tiene calidad para salir y ganar a cualquier equipo.

Jornada 9: U.D. CASASIMARRO 2 - C.F. INFANTES 0. 
Pugna ante un equipo de la zona media, en un campo de tierra grande 

y con mucha afición. La primera parte transcurrió tranquila, sin peligro en 
ninguna área y con todo el juego en el centro del campo. En la segunda 
mitad los locales salieron a presionar, pero los nuestros bien replegados 
aguantaron la presión y comenzaron a jugar. La primera ocasión del 
Infantes la tuvo en el minuto 60 con un cabezazo que casi se cuela en la 
portería de no ser por una gran parada del meta local “héroe” en este día. 
En la siguiente jugada un pelotazo de la defensa local, tras el rechace de 
un defensa infanteñole, le cayó a los pies de un delantero libre de marca 
del Casasimarro que puso el 1 a 0 en el minuto 65. A partir de ahí acoso 
visitante en la meta local para empatar un partido que no merecían perder 
pero, en el minuto 83, un penalti fallado por el Infantes hizo que su rendi-
miento bajara y jugaran más con el corazón que con la cabeza y en otro 
patadón de la defensa el delantero local se quedó en un uno contra uno 
con el portero marcando el 2 a 0 final. Un encuentro del que los nuestros 

vuelven con 0 puntos aunque lo más justo hubiera sido un empate.
Juveniles
Jornada 3: C.F. INFANTES 3 - C.F. Gº ALCAZAR "B" 1.
Contienda ante un equipo joven pero muy ordenado tácticamente. Los 

nuestros querían ganar para desquitarse el mal sabor de boca de la derrota 
de la semana anterior. En el minuto 16 se adelantaron continuando hasta 
el descanso con gran dominio local. En la segunda parte un exceso de 
confianza dio vida a los alcazareños que consiguieron el empate en el 
minuto 69. Esto fue sólo un espejismo ya que cinco minutos más tarde 
el Infantes marcó el 2 a 1 y controló un partido que en la recta final 
acabó con un 3 a 1.

Jornada 4: C.F. INFANTES 3 – DAIMIEL C.F. 3. 
Encuentro ante uno de los equipos de la parte baja de la clasifica-

ción. Mal empezó para los de casa ya que en el minuto 10 el Damiel se 
adelantó en el marcador, pero el Infantes, fiel a su estilo, con pundonor, 
fue a por el empate. pero no era su día. En el minuto 42 hubo un claro 
penalti contra los locales no señalado por el árbitro y. ante las protestas, 
el Infantes acabó con dos expulsados con lo que se llegó al descanso con 
dos hombres menos. La segunda parte empezó como terminó la primera, 
fatal; en los minutos 54 y 67 el Daimiel puso el 0 a 3. A partir de ahí 
los nuestros realizaron 4 cambios seguidos que supusieron un revulsivo 
para su juego; presión en campo contrario, anticipación y muchas ganas 
hicieron que un partido perdido se convirtiera en 20 minutos increíbles. 
En los minutos 71, 80 y 89 se empató el encuentro, pero es más, en el 
minuto 91 los infanteños incluso fallaron un uno contra uno que hubiese 
sido el culmen a un “ todo partidazo”.

Jornada 5: CRIPTANENSE LOS MOLINOS 1 - C.F. INFANTES 1.
Choque ante un equipo de la zona alta. El Infantes controló el partido 

durante toda la primera  llegando al descanso con un 0 a 0. En la segunda 
mitad, en el minuto 53 los nuestros marcaron el 0 a 1, llegando mucho 
y bien a la meta local pero en el minuto 87 el Criptanense empató un 
partido que ni ellos se lo esperaban, de ahí al final nada más.

Jornada 6: C.F. INFANTES 2 - MANZANARES C.F. 2. 
Enfrentamiento ante el líder de la categoría, que hasta ahora conocía la 

derrota ni el empate, sólo contaba sus partidos con victorias. La primera parte 
buen partido por ambos equipos pero el gol lo subieron los de Manzanares 
llegando al descanso con 0 a 1 en el marcador. En la segunda mitad, más 
de lo mismo, partido muy disputado por ambos equipos sin dominio claro 
de nadie en el que volvieron a marcar los visitantes. El Infantes, tras dos 
cambios, se “puso las pilas” y en los minutos 75 y 82  empataron un partido 
perdido, teniendo una clara ocasión de gol en el minuto 89; un balón al que 
sólo se tenía que empujar a las mallas salió por encima del larguero. La 
suerte del campeón hizo que el Manzanares se llevase de Infantes un punto, 
confiaremos que en lo sucesivo ésta se decante de nuestro lado.

Encuentro entre el C.F Infantes y C. D Elche de la Sierra
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Octubre, deportivamente hablando es el mes de la eclosión de 
los campeonatos federados, entran en liza todos los clubes de la 
localidad en sus respectivas competiciones y además se inicia la liga 
comarcal de fútbol sala y la invernal de pádel, vayamos por partes.

Cronológicamente el fútbol es el primero en echar a rodar, con 
desigual suerte este año para los dos equipos en liza. 

 Mientras que los juveniles en la categoría provincial están a mitad 
de tabla, alternando una de cal con otra de arena, pero cumpliendo 
dentro de su irregularidad ( victoria en casa del fuerte equipo de Cristo 
de la Vega de Socuéllamos, derrota en casa ante La Solana cuando 
ellos acabaron con nueve, convincente triunfo local ante G. Alcázar B, 
empate también en casa ante Daimiel B jugando casi todo el partido 
con nueve, nuevo empate fuera con Criptanense Los Molinos y otra 
igualada más en el Municipal ante el líder manzanares) sumando 
actualmente 9 puntos en seis partidos, con 13 goles marcados y 11 
encajados, sexta posición de 14 equipos.

El equipo senior, en cambio está sufriendo en esta temporada 
del ascenso en primera autonómica y ocupa la última posición con 
6 puntos de 9 partidos en primera autonómica en un grupo con 16 
equipos, eso sí a solo uno de un quinteto de antecesores a los que 
por el buen jugo desplegado en los últimos partidos, no dudamos 
que adelantarán los nuestros. Se comenzó con empate ante Quintanar 
del Rey B en casa, para luego perder en la visita a San Clemente, 
ceder en casa dolorosamente ante La Roda B, nueva derrota ante 
Madrigueras en su cancha, valioso empate como locales ante el po-
tente Chinchilla, derrota sin paliativos en el desplazamiento a Isso, 
punto importante como visitantes ante Minglanilla, gran triunfo n 
el Municipal ante Elche de la Sierra con un vendaval de buen juego 
y viniendo de vacío del último viaje a Casasimarro.

En Baloncesto, los 3 equipos del C.B. Infantes en liza, siendo los 
junior masculino los que rompieron el fuego con victoria casera ante 
Manzanares, derrota en Almagro, nueva victoria en casa ante Piedra-
buena, derrota en Miguelturra y primera caída en casa ante Bolaños, 
total 2 victorias y tres derrotas, son séptimos de nueve equipos en  
este grupo regional preferente. Las chicas junior, perdieron sus dos 
primeros compromisos, como visitantes ante  Daimiel y como locales 
ante manzanares y a la tercera llegó la victoria en cancha Bolañega, 
con lo cual están clasificadas en sexta posición sobre diez equipos 
en el grupo regional.

El equipo senior no rompe la línea de los anteriores, empezó con 
derrota en Valdepeñas, siguieron con victoria local ante Tomelloso 
y finalmente derrota en el pabellón ante Reale Ciudad Real, con lo 
que se sitúan sextos de ocho en la segunda autonómica castellano 
manchega.

En Fútbol sala, prometedor debut de Infantes F.S. Refrigeración 
Aparicio en la primera autonómica,  donde tras perder en Honta-
naya en el primer encuentro, ya acumula cuatro victorias en fila, 
tras superar a Valdepeñas B y Fontense en casa, a Villatobas como 
visitante y en la última jornada a Socuéllamos como locales, para 
situarse igualados en el liderato en la quinta jornada en un grupo 
de 11 equipos.

En Ajedrez el C.D.E. Zugzwang de Infantes, comenzó también 
el campeonato provincial por equipos con victoria  frente a Ciudad 
Real y derrota frente a los súper favoritos de Almagro. Ocupan la 
tercera posición sobre seis equipos en la primera división provincial 
y aspiran al segundo puesto que clasifica para el regional castellano 
manchego.

En Fútbol sala aficionado, reseñar que la liga comarcal ya ha 
disputado dos jornadas en su primera fase, con 14 equipos partici-
pantes, cinco de ellos de la comarca y con Hegoldi, Multiópticas 
barba y Herocosa formando un triunvirato en cabeza al haber ganado 
los dos partidos  disputados. Emocionante se presenta este año esta 
competición, con mucha igualdad entre todos los participantes y sin 
pronósticos claros.

En Pádel comenzó la macro liga organizada por el área de Depor-
tes, con 43 parejas inscritas y que por el sistema de competición aún 
admite alguna incorporación más. Primera fase con 6 grupos que lle-
van mediada la competición y que pasarán a jugar una segunda fase, 
ya encuadrados por niveles, con 4 divisiones. A la hora de mandar 
esta crónica, felicitar a los hermanos Almazán (David y José Luis)que 
son la primera pareja matemáticamente clasificada para la primera 
división. Javier Serrano y Alejandro López y Emilio Durán y Roberto 
Montalbán, también están a un paso de conseguirlo. Reseñaremos 
que hay participantes de Fuenllana, Villahermosa, Cózar, Carrizosa 
y Almedina demás del grueso de participantes locales

Del inicio del deporte escolar, así como de un curso de arbitraje 
de kárate y la continuación de la andadura de las competiciones 
reseñadas les informaremos en el siguiente mes.

Un lance del juego en el partido disputado entre los equipos 
Infantes F.S Refrigeración Aparicio y U.D Fontense

 Noticias deportivas

Un partido de la liga local de pádel

Otras actividades deportivas
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE
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Foto cedida por Ramón García.

Grupo de amigos 
al principio de la 
década de los 50, 
del siglo pasado

De Izquierda a derecha:
1.- Pedro Martínez

(Cascarrón)
2-. Luis (Tálbara)

3.- Eugenio Contreras
(Moracho) 

4.-Rafael Simarro (Canillas)
 5.- Francisco García

(Moracho)
 6.- Ramón García (Zancas)
7.-Jesús Jiménez (Barrero)

 8.- Vicente Gallego
(Chichana) 

La foto está hecha con una an-
tigua cámara de fuelle, de las que 
llevaban los antiguos fotógrafos 
itinerantes que iban cargados con 
el trípode al hombro y el telón 
escenario de fondo. En nuestra 
imagen éste parece representar la 
Alhambra, aunque la fotografía 
fue tomada en plena plaza de San 
Juan, junto a la iglesia de Santo 
Domingo, en una Semana Santa.
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Fotos que hacen historia
BAUTIZOS: 1-10-2011
LAURA, hija de Alfonso del Olmo Rico y Juani 
López Guiluz.
ALBA, hija de José Ángel Marco Baos y Rocío 
Salido Folch. 
PAULA, hija de José Tomás González López y 
Mª Carmen Huéscar García.
ANA, hija de Gustavo Molina Martínez y Ana 
Arcos  Castellanos.
MATRIMONIOS:
22-10-2011.- Alejandro De la Paz Izquierdo y 
Teresa Rodríguez Rodríguez.
29-10-2011.- Luis Julián Coello Pardo y Beatriz 
Hurtado Rubio. 
DEFUNCIONES:
06-10-2011.- Dª. Catalina Ortiz López.
20-10-2011.- D. Eugenio García Mena.
23-10-2011.- Dª. Luisa González Molina. 
23-10-2011.- D. Ángel Bustos Migallón.

Ahora que los infanteños reivin-
dicamos la figura de D. Francisco de 
Quevedo y Villegas, y la posibilidad 
para nosotros y los visitantes de visitar 
su celda, esta foto recoge uno de los 
momentos en que se están llevando a 
cabo obras de reforma en la Plaza de 
San Juan, allá por el año 1962. Hace 
historia porque marcará la nueva con-
figuración de una plaza que hasta ese 
momento había estado conformada 
por una antigua fuente bordeada en su 
contorno por una destacada reja. Fo-
tografía que publicamos en el número 
221 de Balcón de Infantes, correspon-
diente a enero de 2011. 

A la vez que éstas obras, se lleva-
ron a cabo las correspondientes en el 
atrio de la Iglesia de Santo Domingo, 
que le darán el aspecto con el que nos 
ha llegado hasta hoy.

Desde entonces, y desde que se 
inaugurara el monumento erigido a 
Quevedo (1963), éste viene presi-
diendo esta destacada plaza que es a 
la vez un nudo de comunicaciones. 
Las obras se llevaron a cabo durante 
el mandato en la alcaldía de Miguel 
Fernández de Sevilla.

En la fotografía podemos ver el 
aspecto general de la plaza, los árbo-
les recién plantados, las viejas facha-
das de tapial blanqueadas y parte de 
la puerta y una de las ventanas esca-
parate del antiguo comercio de Pedro 
Gallego, “ Capirote” y Rosa Cámara 
“La Rosilla”.

Remodelación de la  Plaza de San Juan 
(1962) e inauguración del monumento 
a Quevedo (1963)

OBITUARIO

En memoria de Ángel Bustos
Migallón, “Angelete”

El pasado 23 de octubre 
falleció Ángel Bustos Miga-
llón, “Angelete”, como era 
conocido cariñosamente por 
muchos  infanteños, rodeado 
de su familia, después de una 
lacerante enfermedad. 

De carácter afable, Ángel 
Bustos fue un infanteño po-
pular por su don de gentes, 

su campechanía y su cordialidad, que demostró en 
el ejercicio de distintos cargos públicos, estando 
vinculado durante muchos años a la Cofradía de Ntra. 
Sra. de la Antigua y Santo Tomás de Villanueva.

De portentosa memoria, que mantuvo hasta sus 
últimos momentos, conoció bien los entresijos de 
la sociedad, las costumbres y la realidad infanteña.

Ángel, amigo personal y  buen colaborador de 
Balcón de Infantes, nos ilustró en muchas ocasiones 
sobre temas y asuntos del pasado, gracias a su buena 
facultad memorística, que pudimos observar hasta 
sus últimos días.

A través de estas líneas manifestamos nuestro 
pésame, y el de muchos infanteños,  a toda su familia 
y el eterno agradecimiento a su generosidad. 

Nuestro pésame, así mismo, a las familias de 
todos los fallecidos. Descansen en paz.

Imágenes para alegrar el Corazón
La llama del sueño

He tejido tantos sueños
y he soñado tantas noches,
que la trenza de los días 
tiene la textura de haber vivido.

Como todos los soñadores
cultivo un jardín de versos
con los que me doy la vida
para sentirme vivo, y que vivo, 
y aletargar dolores que duelen.

Los sueños bien digeridos
alientan un buen despertar,
los sueños bien dirigidos
dan vida al poeta;
que toda la existencia es poesía,
un gozo injertado en el alma.

Un gozo, que cuanto más se goza
menos se sufre, 
la alegría todo lo convierte en luz.

Salga a la luz la virtud de los sueños.

Víctor Corcoba Herrero
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de mes a la Delegación Provincial. Otra 
muestra más de la escasez de productos. 
Se supone que el papel se recogería para 
reciclarlo, se puede apreciar su carencia en 
los oficios que mandaba el  Ayuntamiento 
que los hacía en cualquier tipo de papel, 
utilizando el reverso de cualquier impreso.

La Fiscalía de Tasas seguía multando y 
decomisando productos. Por estas fechas 
el artículo decomisando que más se repite 
eran los garbanzos. La Fiscalía de Tasas 
sancionó con 1.000 Ptas. a un vecino por 
transporte ilegal de harina de almortas.

El Gobernador Civil solicitó del 
Alcalde que comunicara el número de 
personas de esta ciudad a las que se les 
habían retirado cupones de pan por tener 

cartillas maquileras.
El día 21, se recibieron 173,600 kilos de 

azúcar con destino a las confiterías.
El día 23, se recibieron 10.022 kilos de aceite 

correspondientes al cupo del mes de agosto 
que se distribuirían a razón de 1.200 mililitros 
por persona. En días 
sucesivos se recibió 
la misma cantidad de 
aceite y las mismas 
condiciones de reparto 
para lo meses de sep-
tiembre, octubre, no-
viembre y diciembre.

El día 23 de mayo 
el Gobernador Civil 
declaró oficialmente 
la existencia de peste 
porcina en este térmi-
no municipal ¡Lo que 
faltaba!

El día 29, el Gobernador Civil fijó el precio 
de venta al público del aceite en 3,70 Ptas. Que-
dando de beneficio comercial a los detallistas 
15 céntimos por litro por diferencia de peso y 
volumen.

El mismo día, se recibieron 818 kilos de 
judías exclusivamente  para segadores y así lo 
especificaba muy claramente el Gobernador 
Civil.

La Fiscalía de Tasas volvió a sancionar a un 
vecino por venta de aceite a precio superior al 
de tasa. El 3 de junio, la Comisaría General de 
Abastos participó al Alcalde no poder conceder 
autorización para el sacrificio de reses. Por lo 
cual se deduce que no había sido levantada la 
cuarentena por peste porcina.

El Jefe Provincial de Abastos, solicitó por 
telegrama que se remitiera a esa Jefatura un 
avance de la producción de patatas tempranas 
sembradas y cosecha probable.

El Gobernador comunicó que había asignado 
para los obreros que intervenían en labores de 
recolección 480 kilos de manteca, que había que 
retirar del fabricante, José Cámara Hernández.

El 5 de junio, el Gobernador pone un oficio 

1941
El día 26 de abril, 

el Gobernador Civil 
mandó un telegrama 
ordenando al Alcalde 
que antes del día 3 de 
mayo fueran remitidos 
a la Jefatura de Abaste-

cimientos el resumen y clasificación de las 
cartillas con las alteraciones habidas en las 
mismas. Si no se cumplimentaba en la fecha 
indicada dicho servicio, serían sancionados  
el Alcalde y el Secretario (Ya vimos cómo 
anteriormente ya fueron sancionados con 
100 pesetas cada uno).

El mismo día, la Fiscalía de Tasas mul-
tó con 3.000 Ptas. a un vecino del pueblo 
por compraventa, molturación y transporte 
ilegal de trigo.

El 28 de abril, se comunicó al Gobernador 
Civil que en esta ciudad había 1.656 personas 
que tenían cartilla de cosecheros de aceite y por 
lo cual, no figuraban en las cartillas de raciona-
miento de dicho producto.

El día 29, se repartieron 2.500 kilos de jabón, 
para repartir en el cupo del mes de abril (Salían 
a menos de 200 gramos por persona y mes) Este 
jabón había sido solicitado por el Alcalde  al  
Gobernador Civil y se encontraba en la fábrica 
de D. José Luis Vázquez Soler. El Alcalde 
solicitó que se procediera a su racionamiento 
debido a los numerosos casos de sarna que 
existían por su carencia.

El mismo día, se recibieron 12.265 kilos 
de aceite de cupo correspondiente al mes de 
marzo, el cual se distribuiría a razón de 1.200 
mililitros (algo más de 1 kilo aproximadamente) 
por persona. Sería suministrado por el Sindicato 
Provincial del Olivo. El beneficio de la conver-
sión de kilo a litro se pondría a disposición de 
la Jefatura de Abastos.

El 4 de mayo el fabricante José Luis Vázquez 
Soler, compareció ante la alcaldía para manifes-
tar que habiendo conferenciado con la Jefatura 
de Abastos sobre el precio y calidad del jabón 
obtenido por la clase de aceite comprado, no 
podía hacer entrega del cupo asignado a esta 
población, hasta tanto no se fijara el precio de 
venta, tanto al detall como al público, por la 
Jefatura de Abastos. Entregando al efecto un 
recibo expedido por el fabricante de aceite, que 
acreditaba el precio de compra de la materia 
prima. Por esa razón alegaba que la Jefatura 
se dignara participarle los precios definitivos.

El día 6 de mayo, se recibieron 10.221 kilos 
de aceite correspondiente al cupo del mes que 
se distribuiría a razón de 1.200 mililitros por 
persona.

El 7 de mayo, se sancionó a un vecino de la 
localidad con 1.000 ptas., por venta ilegal de 
jabón, con lo cual se demuestra que el producto 
aún seguía escaseando.

El 13 de mayo, el Ayuntamiento mandó un 

oficio al Fiscal de Tasas de Burgos, partici-
pándole que no se habían recibido, ni se sabía 
el paradero de 200 quintales métricos de patatas 
de siembra que decía haber remitido el vecino 
de Burgos Eleuterio de la Viuda.

El 14 de mayo, se remitió al Fiscal de Tasas 
el recibo de haber decomisado 165 kilos de 
aceite a dos vecinos de Tomelloso.

El 20 de mayo, se recibieron otros 10.221 
kilos de aceite correspondientes al cupo del 
mes de junio, para repartirlo en las mismas 
condiciones que el anterior.

Se comunicó a un vecino de Infantes que si 
no ingresaba la multa de 1.000 pts. a la Fiscalía 
de Tasas, se daría orden para que ingresara en un 
Batallón de Trabajadores. Como se ve, la Fisca-
lía de Tasas cada vez endurecía más los castigos 
en su empeño de terminar con el estraperlo.

Se mandaron 2.044 kilos de garbanzos desti-
nados únicamente en a los obreros en tareas de 
recolección y exclusivamente para ellos, pues 
así lo hacía constar muy claramente el Gober-
nador Civil en el margen del escrito. Había 
que retirarlos de la zona de suministro nº. 2 en 
la Santa Cruz de Mudela. En las mismas con-
diciones se recibieron 3.066 kilos de almortas.

El día 17, se recibió oficio de la Cruz Roja 
Española comunicando que la Cruz Roja 
Norteamericana había hecho a esta provincia 
un donativo de harina y leche condensada con 
destino a los niños y personas más necesitadas 
(ancianos, enfermos, mujeres lactantes) para 
cuya distribución el Gobernador Civil designó 
una Comisión. Esta comisión necesitaba cono-
cer el número de personas que existían en cada 
pueblo, cuya situación les hacía merecedoras de  
la ayuda. Para lo cual, se necesitaba constituir 
una Comisión Local formada por el Alcalde, 
Cura párroco, Delegado de Auxilio Social y 
médico titular. La primera misión de esta Co-
misión Local sería remitir una lista de personas 
necesitadas y contestar a las preguntas de una 
encuesta (la cual no aparece).

La Delegada de la Sección Femenina co-
municó al Alcalde que todas las oficinas de 
la localidad se sirvieran recoger todo el papel 
viejo y desechado, enviándolo todos los fines 

José Cámara Hernández

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 11/2011.



Página 19

Núm. 231 Noviembre, 2011

al Alcalde, manifestándole que no era posible 
el aumento de la ración de pan a los obreros 
agrícolas por la falta de existencias de harina.

El día 7, la Fiscalía de Tasas volvió sancionar 
a un vecino por transporte ilegal de garbanzos.

El 9 de junio, se concedieron 2.558 kilos 
de azúcar correspondiente al cupo del mes de 
abril, que había que distribuir a 240 gramos por 
persona y 10 kilos para industrias (no se aclara 
si eran 10 kilos para cada una o los 10 kilos 
para todas). La mercancía había que retirarla 
de la zona de suministro nº. 2 en  Santa Cruz 
de Mudela.

El Jefe del Almacén del Servicio Nacional 
del Trigo comunicó al Alcalde que según la 
Fiscalía de Tasas debería dar entrada en ese 
Almacén a las siguientes partidas decomisadas 
en ese Ayuntamiento. 34 kilos de harina de 
almortas, 65 kilos de garbanzos y 51 kilos de 
harina de trigo.

El día 10, el Administrador de Rentas Públi-
cas solicitó del Ayuntamiento una relación de 
elaboradores de bebidas de todas 
las clases.

 El día 13, se concedieron 
2.558 kilos de jabón correspon-
dientes al mes de junio y que se 
distribuirían a razón de 250 gra-
mos por persona. El jabón había 
que retirando de Santa Cruz de 
Mudela (cosa extraña, pues como 
ya sabemos en Infantes había una 
fábrica de dicho producto y  en 
esas fechas no había dejado de 
funcionar).

El día 14, el Gobernador co-
municó mediante telegrama que 
quedaba anulado el cupo de aceite 
asignado para diciembre. El día 
16 el Gobernador remitió una 
instancia que le había enviado la 
industrial Antigua Tercero Abad 
de Soto en súplica de azúcar 
para su Café-Bar. El Gobernador 
comunicó que esta petición debía ser atendida 
por la Delegación Local de las cantidades que 
para esos fines le eran asignadas. Cuando esta 
señora tuvo que recurrir al Gobernador sería 
porque en la localidad no fueron atendidas sus 
necesidades.

El día 16, el Gobernador informó que no 
podía conceder la petición de harina a los indus-
triales confiteros, porque había sido reducido el 
cupo del trigo asignado a esta provincia. Como 
se ve la situación de penuria y de miseria estaba 
aún lejos de terminar.

El día 18, la Fiscalía de Tasas autorizó al 
Alcalde a vender los productos decomisados a 
una vecina de Valdepeñas, remitiendo el impor-
te de la venta a dicha Fiscalía. Los productos 
decomisados eran: 96 kilos de harina, 14 kilos 
de garbanzos y 42 kilos de pan.

El día 19, se concedieron cinco cajas de 
azúcar estuchada para cafés y bares, que había 

que retirar de la zona de suministro nº. 2 en 
Santa Cruz de Mudela. El día 20 se concedieron 
173,600 kilos de azúcar molida para confiterías. 
Había que retirarla del mismo almacén que la 
anterior.

El Jefe de Almacén de la zona nº. 2, comuni-
có que tenía depositados 13.384 kilos de aceite 
para suministro a esta población. Por lo que 
rogaba que le fueran ingresadas en su cuenta 
51.528,40 Ptas. y tan pronto como recibiera el 
ingreso sería suministrado dicho aceite. Algún 
problema tuvo que haber con los envíos ante-
riores de aceite cuando este señor pide que se 
le pague por anticipado.

El Gobernador Civil comunicó por telegra-
ma que quedaba terminantemente prohibido 
arrancar las matas de habas verdes para ser 
consumidas como verdura.

La Comisaría General de Abastos comunicó 
a la Alcaldía que había recibido un escrito de 
la industrial Antigua Tercero Abad de Soto, 
solicitando suministro de café. Participaba al 

Alcalde que comunicara a dicha señora que 
en absoluto hay existencias de café desde hace 
bastante tiempo. El café que se solicitaba era 
para el Café-Bar Cervantes, también llamado 
Bar del «Tinto», y siempre conocido como Bar 
de «Cascales» y cuya propiedad debió estar  
a nombre de esta señora, madre de los que 
siempre regentaron el establecimiento, Tomás 
y Paco Pacheco.

El día 23 de junio, la Fiscalía de Tasas 
autorizó al Ayuntamiento a vender 21 kilos de 
jabón decomisados a un vecino de la localidad, 
el cual lo vendía a precios abusivos y ordenó 
que se practicara un registro en su domicilio 
por si tuviera más artículos del mismo género 
que los decomisados.

El día 24, se recibió un telegrama del Go-
bernador Civil, aclarando su anterior sobre 
el arranque de las matas de habas que debía 
entenderse sólo para los arranques prematuros.

El día 27, se siguieron decomisando pro-
ductos alimenticios y se remitieron informes de 
conducta moral, riqueza y actuación política de 
los sancionados por la Fiscalía de Tasas.

El 6 de junio, Abastos hizo varios registros 
en casas de vecinos del pueblo en busca de exis-
tencias de aceite y de garbanzos. La Fiscalía de 
Tasas sancionó con 5.000 Ptas. a un vecino de 
la localidad (no se especifica por  qué).

El 7 de junio, se remitió al Gobierno Civil 
una relación de Cartillas de racionamiento, 
colectivas, familiares y maquileras, así como 
las raciones que comprendían.

El 13 de junio, el Gobernador Civil y Jefe 
de los Servicios de Abastecimientos comunicó 
que quedaba intervenida, a disposición de ésa 
Jefatura, toda la cosecha de patata temprana 
debiendo ser decomisadas todas las partidas 
que carecieran de guía, dando cuenta de la 
intervención a la Fiscalía de Tasas.

El 14, se comunicó por oficio a la Fiscalía 
de Tasas que habían sido decomisados y remi-

tidos al almacén del Servicio 
Nacional de Trigo, 34 kilos de 
harina de almortas, 65 kilos de 
garbanzos y 51 kilos de harina 
de trigo.

El 17 de junio, el Alcalde 
comunicó al Fiscal de Tasas 
que  existiendo,  proceden-
tes de decomisos, 297 kilos 
de harina de trigo, 14 kilos 
de garbanzos y 21 kilos de 
jabón, se dignara autorizar 
su venta al Depósito Mu-
nicipal con destino al abas-
tecimiento de los reclusos 
y al Auxilio Social para su 
comedor infantil.

El día 23, el Alcalde co-
municó al Gobernador Civil 
que habiendo comparecido 
ante él los confiteros de la 
localidad, solicitada que 

se les concediera más harina con motivo 
de la efectividad de San Pedro. El día 27 se 
contestó que no se podía atender su petición.

 El 25 de junio, se mandó al Jefe de los 
Servicios de Abastecimientos una relación 
de las declaraciones de patatas tempranas 
por los consecheros de esta ciudad. A la vez, 
solicitada autorización a la Alcaldía para 
expedir guías para abastecimientos de esta 
población, ya que se carecía totalmente de 
este producto. Las declaraciones las hacían 
73 cosecheros por un total de 16.475 kilos.

El día 28, se mandó un oficio a los mayo-
ristas y comerciantes fijando el precio de los 
plátanos en 3 pesetas kilo. Estos mayoristas y 
comerciantes aparecen citados en el margen 
del oficio y eran los siguientes: Crispín Gi-
gante, Rafael Pérez, Julián Maestro, Modesto 
Cámara, Marino Martín, Gonzalo Martínez y 
Rafael López.

Café-Bar Cervantes, siempre conocido como Bar de "Cascales", regentado por Tomás y 
Paco Pacheco, hijos de Antigua Tercero Abad de Soto
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La situación que ofrecía la penínsu-
la ibérica en el siglo XVII, debió de ser 
el resultado penoso que ya entonces a 
Francisco de Quevedo -en una décima 
anónima atribuida a él y que cobra vi-
gencia en la circunstancias recientes- le 
hizo exclamar: “Toda España está en un 
tris y a pique de dar un tras…”.

José Saramago, otro de los grandes, al 
igual que don Francisco siempre demos-
tró valentía política y, ante los errores y 
las corruptelas del sector dominante, da 
la voz de alerta, se convierte en el gran 
denunciador. Es por ello que cobran ma-
yor relevancia sus testimonios hoy. 

En vísperas de las elecciones genera-
les, no parece que estas breves observa-
ciones del Nobel portugués sacadas de 
El Cuaderno, editado por Alfaguara en 
2009, vengan a contrapelo:

 “Hace tiempo, un político portugués, 
entonces con responsabilidades de go-
bierno, declaró para quien quisiera oírlo 
que la política es, en primer lugar, el arte 
de no decir la verdad. Lo malo fue que 
después de haberlo dicho no apareció, 
que yo sepa, ni un solo político, desde 
la izquierda a la derecha, que lo corrigie-
se, que dijera no señor, la verdad tendrá 
que ser el objetivo único y último de la 
política. Por la simple razón de que sólo 
de esta manera podrán salvarse ambas: 
la verdad con la política, la política con 
la verdad” (pág. 105).

A Saramago, su esquinamiento frente 
al comportamiento irregular de los finan-
cieros contemporáneos nuestros que nos 
han echado encima la crisis económica, 
le hace escribir estos sonados párrafos:

 “La historia es conocida, y, en aque-
llos tiempos antiguos en que la escuela 
se proclamaba educadora perfecta, se le 
enseñaba a los niños como ejemplo de 
la modestia y la discreción que siempre 
deberían acompañarnos cuando el de-
monio nos tentara para opinar sobre lo 
que no conocemos o conocemos poco y 
mal. Apeles podía consentir que el zapa-
tero le apuntase un error en el calzado de 
la figura que había pintado, por aquello 
de que los zapatos eran su oficio, pero 
nunca que se atreviera a dar su parecer 
sobre, por ejemplo, la anatomía de la ro-
dilla. En suma, un lugar para cada cosa 
y cada cosa en su lugar. A primera vista, 

A pique de dar un tras
José Mª Lozano Cabezuelo

Apeles tenía razón, el maestro era él, el 
pintor era él, la autoridad era él, mientras 
que el zapatero sería llamado cuando de 
poner medias suelas a un par de botas se 
tratase. Realmente ¿hasta dónde vamos 
a llegar si cualquier persona, incluso la 
más ignorante de todas, se permite opi-
nar sobre lo que no sabe? Si no tiene los 
estudios necesarios es preferible que se 
calle y deje a los sabedores la responsa-
bilidad de tomar las decisiones más con-
venientes (¿para quién?).

Sí, a primera vista Apeles tenía razón, 
pero sólo a primera vista. El pintor de 
Filipo y de Alejandro de Macedonia, 
considerado un genio en su época, ig-
noró un aspecto importante de la cues-
tión: el zapatero tenía rodillas, luego, 
por definición, era competente en estas 
articulaciones, aunque fuera sólo para 
quejarse, si ése era el caso, de los dolo-
res que sentía. A estas alturas, el lector 
atento ya habrá entendido que no es de 
Apeles ni del zapatero de lo que se trata 
en esta líneas. Se trata, sí, de la graví-
sima crisis económica y financiera que 
está convulsionando el mundo, hasta el 
punto de que no podemos escapar a la 
angustiosa sensación de que llegamos 
al final de una época sin que se consiga 
vislumbrar qué y cómo será lo que venga 
a continuación, tras un tiempo interme-
dio, imposible de predecir antes de que 
se levanten las ruinas y se abran nuevos 
caminos. ¿Cómo lo hacemos? ¿Una le-
yenda antigua para explicar los desastres 
de hoy? ¿Por qué no? El zapatero somos 
nosotros, todos nosotros, que presencia-
mos, impotentes, el avance aplastante 
de los grandes potentados económicos y 
financieros, locos por conquistar más y 
más dinero, más y más poder, con todos 
los medios legales o ilegales a su alcan-
ce, limpios o sucios, normalizados o cri-
minales. ¿Y Apeles? Apeles son, preci-
samente, los banqueros, los políticos, las 
aseguradoras, los grandes especuladores 
que, con la complicidad de los medios 
de comunicación social, respondieron en 
los últimos treinta años, cuando tímida-
mente protestábamos, con la soberbia de 
quien se considera poseedor de la última 
sabiduría, es decir, aunque la rodilla nos 
doliera, no se nos permitía hablar de ella, 
se nos ridiculizaba, nos señalaban como 
reos de condena pública. Era el tiempo 

del imperio ab-
soluto del Mer-
cado, esa entidad 
presuntamente 
autorreformable 
y autorregulable 
encargada por el 
inmutable des-
tino de preparar 
y defender para 
siempre jamás 
nuestra felicidad 
personal y colec-
tiva, aunque la 
realidad se encar-
gase de desmentirlo cada hora que pasaba.

¿Y ahora? ¿Se van a acabar por fin los paraísos 
fiscales y las cuentas numeradas? ¿Será impla-
cablemente investigado el origen de gigantescos 
depósitos bancarios, de ingenierías financieras 
claramente delictivas, de inversiones opacas que, 
en muchos casos, no son nada más que masivos la-
vados de dinero negro, de dinero del narcotráfico? 
Y ya que hablamos de delitos: ¿tendrán los ciuda-
danos comunes la satisfacción de ver juzgados y 
condenados a los responsables directos del terre-
moto que está sacudiendo nuestras casas, la vida 
de nuestras familias, o nuestro trabajo? ¿Quién 
resuelve el problema de los desempleados (no los 
he contado, pero no dudo de que ya son millones) 
víctimas del crash y que desempleados seguirán, 
durante meses o años, malviviendo de míseros 
subsidios del Estado mientras los grandes ejecu-
tivos y administradores de empresas deliberada-
mente conducidas a la quiebra gozan de millones 
y millones de dólares cubiertos por contratos blin-
dados que las autoridades fiscales, pagadas con el 
dinero de los contribuyentes, fingen ignorar? Y la 
complicidad activa de los gobiernos ¿quién la de-
pura?” (pp. 80-83).

Llegados a este punto -y como la cosa va de 
zapateros-, ahora que ya no estamos en tiempo 
de trovas sino de realismo sucio, pensamos en 
el presidente Zapatero que, después de una mala 
cosecha, se va. Hay que decir que la culpa de su 
caída (para quien, es sabido, siempre tuvo buena 
estrella) no la tienen las estrellas, sino los erro-
res. Es cierto que le tocó administrar la peste y 
que no lo hizo con la pericia suficiente, pero no 
olvidemos que durante su mandato ha habido una 
considerable paz social, a pesar de la cercanía al 
rescate y de las presiones de los mercados y el 
poder financiero. Es posible que se vaya a ir del 
poder el gobernante más demócrata de nuestra re-
ciente historia, y el más de izquierdas que hemos 
tenido nunca hasta el mayo pasado, cuando debió 
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marcharse. Como ha reconocido el propio Tomás Gómez, 
llegó con democracia y deja más democracia.

Hagamos comparecer de nuevo a José Saramago, es-
critor, y, sobre todo, sabio, sabio con esa sabiduría que no 
viene dada con la edad, aunque ésta pueda ayudar algo, 
pues es consecuencia de la reflexión como forma de vida: 
“Lo que está pasando es, en todos los aspectos, un crimen 
contra la humanidad y desde esta perspectiva debe ser 
objeto de análisis, ya sea en los foros públicos o en las 
conciencias. No exagero. Crímenes contra la humanidad 
no son sólo los genocidios, los etnocidios, los campos de 
muerte, las torturas, los asesinatos selectivos, las ham-
brunas deliberadamente provocadas, las contaminaciones 
masivas, las humillaciones como método represivo de la 
identidad de las víctimas. Crimen contra la humanidad es 
el que los poderes financieros y económicos de Estados 
Unidos, con la complicidad efectiva o tácita de su gobier-
no, fríamente han perpetrado contra millones de personas 
en todo el mundo, amenazadas de perder el dinero que les 
queda después de, en muchísimos casos (no dudo de que 
sean millones), haber perdido su única y cuántas veces 
escasa fuente de rendimiento, es decir, su trabajo.

Los criminales son conocidos, tienen nombre y apelli-
dos, se trasladan en limusinas cuando van a jugar al golf, 
y tan seguros están de sí mismos que ni siquiera piensan 
en esconderse. Son fáciles de sorprender. ¿Quién se atre-
ve a llevar a esta pandilla ante los tribunales? Todos le 
quedaríamos agradecidos. Sería la señal de que no todo 
está perdido para las personas honestas” (pp. 83 y 84).

Más adelante, sostiene con convicción: “Crisis finan-
ciera, crisis económica, crisis política, crisis religiosa, 
crisis ambiental, crisis energética, si no las he enumerado 
todas, creo haber enunciado las principales. Falta una, 
principalísima según mi entender. Me refiero a la crisis 
moral que arrasa el mundo y de la que me permito dar al-
gunos ejemplos. Crisis moral es la que está padeciendo el 
gobierno israelí, de otra manera no sería posible entender 
la crueldad de su actuación en Gaza, crisis moral es la que 
infecta las mentes de los gobernantes ucranianos y rusos 
condenando, sin remordimiento alguno, a morir de frío 
a medio continente, crisis moral es la de la Unión Euro-
pea, incapaz de elaborar y poner en marcha una política 
externa coherente y fiel a unos cuantos principios éticos 
básicos, crisis moral es la que sufren las personas que se 
aprovecharon de los beneficios corruptores de un capita-
lismo delincuente y ahora se quejan de un desastre que 
tenían que haber previsto. Son sólo algunos ejemplos. Sé 
muy bien que hablar de moral y moralidad en los tiem-
pos que corren es provocar la hilaridad de los cínicos, 
de los oportunistas y de los simplemente listillos. Pero 
lo dicho, dicho está, y estas palabras algún fundamento 
tienen. Eche mano cada uno de su conciencia y diga lo 
que encuentra” (p. 176).

Para terminar, se nos ha quedado grabada una pregun-
ta inteligente que Saramago pone en boca de Almeida 
Garrett (1799-1854): “Y yo pregunto a los economistas 
políticos, a los moralistas, si han calculado el número de 
personas que es necesario condenar a la miseria, al traba-
jo desproporcionado, a la desmoralización, a la infamia, 
a la ignorancia, a la desgracia invencible, a la penuria ab-
soluta, para producir un rico” (p. 101).

Algo más que
palabras

La  crisis del Euro

Los europeos, como el resto de los moradores de otros 
continentes, tienen necesidad de dinero por múltiples motivaciones: unos 
para vivir con dignidad, otros para crecer y desarrollarse, o para invertir 
en ocio y servicios. Me quedo con estos tipos honrados, que no aceptan 
dinero de forma perversa, y que lo gastan también de manera honesta. 
Ninguna dote es tan rica como la honestidad. Lo que las normas no im-
piden, puede vedarlo la decencia. Precisamente, lo que se esconde detrás 
de la crisis del euro, es una falta de corresponsabilidad en la búsqueda de 
soluciones éticas. Ya está bien de culparse unos a otros, de que los gran-
des países reprochen a los más débiles, y de no decir la verdad.  Extender 
una cultura culposa en lugar de una cultura solidaria es un gravísimo 
error. 

La eurozona ha entrado en crisis, como la misma economía global, 
en parte por falta de cooperación y coordinación, entre naciones y go-
biernos. Ahora bien, no olvidemos que el epicentro de esta crisis global 
parte del sistema financiero de las economías avanzadas. Por consiguien-
te, son estas economías avanzadas las que deben propiciar un cambio 
y las que han de hacerse autocrítica primero. Muchos analistas dudan 
de la capacidad de Europa para hacer frente a esta crisis y este virus es 
enfermizo y contagioso. De entrada, pienso que el mercado financiero 
tiene que dejar de dominar a su antojo el mundo, y ser más transparente 
en sus actuaciones. Más del 50% de las transacciones se realizan a través 
de sistemas opacos. Por otra parte, el euro, como otras monedas, tienen 
el valor que tienen, no un valor absoluto, ni deben ser la medida de las 
cosas. En suma, que las personas han de servirse del dinero y no el dinero 
de las personas.

Tenemos, pues, que restablecer el sentido humano en la gobernabi-
lidad financiera, excluir a los especuladores de tener voz, e introducir 
reformas, sin prisas pero sin pausas, en las instituciones de los Estados 
encaminadas a poner orden y justicia en el centro de sus economías. 
Los ciudadanos no pueden tener confianza en mercados irresponsables 
que se niegan a revisar su gobernanza. Si el euro se debilita, Europa 
se derrumba. Lo sabemos. Pues hagamos los deberes, todos unidos con 
todos, propiciando la transformación de un sistema perverso y caduco. 
Y un consejo último, si me lo permite, no malgaste sus capitales antes 
de ganarlos. 

Víctor Corcoba Herrero
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Esta colaboración es parte del resultado de una se-
rie de trabajos de campo iniciados en Villamanrique (Ciudad Real) 
en el año 1993 y no finalizados, a día de hoy, pues, los datos si-
guen fluyendo aislados pero constantes. Hay que especificar que, 
con algunas de las informaciones recogidas se han realizado varios 
trabajos de divulgación. 

En principio, se trataba de recoger la mayor información posible 
sobre la apicultura tradicional y popular en el Campo de Montiel, 
y zonas limítrofes. Las informaciones facilitadas por las mujeres y 
hombres-memoria del lugar, serían, siempre que el entrevistado lo 
autorizase, registradas en soportes magnéticos, para con posterio-
ridad transcribirlas, en lo que hoy se califican como etno-textos, 
para su definitivo estudio.

Si bien, en Villamanrique, y en su día don Juan Coronado 
(q.e.p.d.) nos remitió al que consideraba, si no el mejor, uno de los 
mejores apicultores de España, que en aquel entonces vivía en el 
Viso del Marques (Ciudad Real): era su cura párroco, y gozaba de 
un merecido prestigio internacional. Se anotó esta potencial fuente 
de conocimiento.  

Posteriormente a esta información se logró entrevistar a don Juan 
Coronado Alfaro, el cual facilitó una gran cantidad de noticias de las 
colmenas y de los apicultores de Villamanqiue, pueblo este que siem-
pre fue muy apicultor. Este hombre-memoria, también informó de la 
existencia del célebre y legendario “Colmenar de Machín” y su mul-
titudinaria “cata”, casi, casi, un acontecimiento festivo-social de la 
época. Todos los entrevistados de la quinta de don Juan Coronado co-
nocían o habían oído hablar del “Colmenar de Machín” y su “cata”. 

 Pasados algunos años y tras varias llamadas telefónicas pre-
vias, por fin se pudo entrevistar a don Gregorio Loro en su casa 
del Viso del Marques (17 de noviembre de 1998): hombre de Dios, 
sacerdote singular, de sonrosada e inteligente humanidad, hospita-
lario como un berebere y de sabiduría extraordinariamente gene-
rosa. Existe todo un legendario popular de la vida de don Gregorio 
Loro. La entrevista no fue tal, pues, como muy bien decía de si 
mismo: “yo hablo sin punto ni coma” y apenas se le hizo pregunta 
alguna. Era como un arroyo de palabras que manseaba inteligen-
te, pero sin interrupción. Todo un privilegio, irrepetible, escuchar 
a aquel hombre-memoria, en la memorable mañana de noviembre 
inundada por los maravillosos trinos de los pájaros cantores de 
don Gregorio, cantaban desatados en sus pequeñas jaulas. Y ha-
bló, contó, recordó... con ternura, con cariño y mucho respeto de 
la magia de las abejas, de las colmenas, de los colmenares, de los 
apicultores...y los recuerdos acudían en oleadas, más o menos fér-
tiles, a los campos de su memoria. Fue una mañana de descubri-
mientos. Quedaron las palabras grabadas y las fotografías llenas 
de la humanidad y curiosidad inquisitiva de don Gregorio Lobo. 
Luego estas grabaciones, fotografías y notas, se archivaron entre-
media de otros trabajos de campo. 

Sólo la noticia de la muerte de don Gregorio Loro Sánchez- Cam-
bronero, febrero del año en curso, en Daimiel, su pueblo, a los 78, 
años reavivó el recuerdo y las palabras de este hombre de Dios.

Pues bien, esta colaboración se fundamenta en la grabación 
magnética realizada a don Gregorio Loro. Al ser este un trabajo 
divulgativo hace totalmente imposible por razones técnicas y lite-
rarias la trascripción literal del texto original, por lo cual hay que 
advertir a los lectores que en el texto que se presenta ahora se han 
realizado una serie de modificaciones gramaticales para la mejor 
comprensión del texto y, que, sin alterar el espíritu del discurso ni 
desvirtuar la palabra, se ha podado el citado etno-texto en benefi-
cio, comodidad del lector y de la lectura de estas “micromemorias 
de un apicultor”

“...A mí, la afición por las abejas me viene desde joven, y es que 
de toda la vida me han gustado los animales. Ya cuando era mucha-
chillo había en mi pueblo, Daimiel, un sacerdote que ya ha muerto, 
y que se llamaba: don León Caballero, este cura que tenía algunas 
colmenas fue el primero que me aficionó a la cosa de las abejas. 
Luego se remato por un enjambre que vi volar en el seminario...

 Con los años, pues, fui aprendiendo poco a poco. Y no conse-

guí más conocimientos por-
que en España, no había, no 
hay, una enseñanza oficial 
de apicultor. De tal manera 
que, ya “granao”, cuando 
con el tiempo, iba a hablar de 
asuntos de apicultores y cosas de 
las abejas, me echaban. Siempre me 
decían y me preguntaban lo mismo: 
“¿Qué estudios avalaban mis conoci-
mientos...? ¿Qué títulos garantizaban mis 
palabras?...” Y yo que iba a decir: “¡Pues, ninguno!” Entonces en 
aquel tiempo intente irme a la Argentina para hacer un curso, en la 
Escuela de Agricultura que tenían allí, que era oficial y que se podía 
obtener el titulo de perito agrícola. La verdad es que llegué a pensar 
hasta vivir allí, pero no, la cosa no llegó a cuajar. Algunos me decían, 
me aconsejaron, que no era necesario marchar...pero yo pensaba, es-
taba convencido que sí, que había que viajar e ir a por el dichoso 
titulo. Además en la Argentina ya había gente que me conocía, y eso 
podía facilitarme algo el asunto. Pero como he dicho no llegue a ir...

En España no hay una enseñanza oficial de apicultura. Donde sí ha-
bía una grandísima afición por la apicultura era Rusia. Rusia era, y es, 
uno de los países que posee unos extraordinarios conocimientos apí-
colas, de tal manera que para conseguir el titulo de ingeniero apícola, 
veterinario apícola...lo que sea...hacia, y hace, falta una base o bien de 
ingeniería de montes, biólogo o veterinario. Posteriormente conseguida 
la licenciatura elegida, se hacían tres cursos específicos de apicultura...

Tengo una buena relación profesional y de amistad con una señora 
cubana que dirige todo lo relacionado con la apicultura en Cuba. Diri-
ge el laboratorio de Apicultura de este país. La muchacha ésta, estuvo 
tres o cuatro años en Rusia, aprendiendo de los maestros rusos para 
completar su formación. Y claro, de apicultura sabe una barbaridad. 
En la actualidad y en sus laboratorios cubanos están produciendo de 
diez a veinte productos derivados de las abejas que se utilizan para la 
salud humana. Experimenta, mezcla, estudia...

¡Bueno!...yo, seguí estudiando, leyendo, investigando en libros, 
revistas... por cierto la mejor publicación que yo conozco en el mun-
do de la apicultura, es una revista española que tiene una magnífica 
calidad y una extraordinaria categoría...se llama “Vida Apícola” Con 
una gran presentación tanto técnica como de contenido. Tiene un al-
tísimo nivel profesional. Conozco las publicaciones canadienses, las 
revistas argentinas, alguna que otra francesa...la italiana pero ninguna 
tiene la categoría, la presentación, el papel... de la “Vida Apícola”. A 
más colaboran en ella gente del extranjero que son grandes expertos 
y estudiosos de la apicultura. Las colaboraciones internacionales son 
un lujo, amén de lo más preparado de nuestro país..."

Cuando estuve de cura en Pedro Muñoz ya tenía mis colmenas. 
La verdad es que no tenía muchas. Nunca he tenido muchas colme-
nas... diez o doce colmenas. Por entonces en este pueblo ya hacía 
mis experimentos con las abejas. Allí llegué a sacarle a una colme-
na cerca de mil quilos de miel, de once árboles de acacia que había. 
Porque claro por aquellos días estaba estudiando y...entonces pasa-
ba, que un día sí y otro no les sacaba la miel. Como la miel estaba 
sin madurar..., pues, en lugar de hacer que las abejas madurasen la 
miel agitando las alas, pues, yo ponía la miel en una habitación, 
enchufaba un calentador de esos que echaba aire caliente. Entonces 
el agua se iba evaporando y se iba concentrando la miel para que 
no fermentara. Claro que tuve fracasos y algunos sonados. Uno de 
ellos me sucedió por una “tontá”. Iba un día por el campo y atine 
a unos segadores que estaban por allí y que segaban a mano, bajo 
unas “solanas” que daban miedo, me acerque a pedirles agua. Uno 
de ellos me contestó: “Agua, agua... mire usted, aquí sólo bebemos 
vino” Y yo voy y pensé: “Estos tíos están aquí todo el día segando 
junto al suelo... seguro que dan de mano borrachicos” Total que 
se me ocurrió de “ponele” a las abejas un poco de alcohol en una 
poca miel. La diluí en vino y se lo puse... las pobrecicas cogieron 
una borrachera tremenda. Se les nota porque se quedan sin mover, 
se quedan “asina”, luego a los cuatro o cinco días como seguían 
borrachicas perdías, e indefensas, pues, resulta que entró la polilla 
en la colmena y la deshizo...

 Carlos Villar Esparza

Gregorio Loro y las Abejas. "In memóriam" (1)
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Sociedad Cooperativa Hortícola La Moraleja
Emilio García Jiménez

Cuando ha finalizado la campaña 2011 del pimiento con una producción de excelente calidad, de unos tres millones de 
kilos en esta temporada, traemos esta vista desde el cielo en la que se aprecian perfectamente las instalaciones de la misma y 
otras cercanas, en torno a la carretera de Valdepeñas.

La Sociedad Cooperativa Hortícola La Moraleja, fue creada en 1983 y comercializa la mayoría del pimiento de Villanueva 
de los Infantes y otros pueblos del Campo de Montiel.

El Parque Nacional de Las Tablas de Daimiel ha comenzado a reci-
bir en los últimos días aportaciones de agua procedentes del río Azuer, 
que tras verterlas en el cauce del río Guadiana, del que es tributario, 
están inundando el humedal manchego.

La buena situación hídrica que registraba el río Azuer en los últimos 
meses, cuyo cauce prácticamente se ha mantenido con agua desde el 
pasado invierno, y el hecho de que la presa de Puerto Vallehermoso se 
encuentre llena, está favorecido la circulación del agua hasta llegar al 
Parque Nacional de Las Tablas de Daimiel.

Ya en las últimas semanas se había podido observar cómo el agua 
de este río se incorporaba al cauce del río Guadiana en el entorno del 
molino de la Máquina y que lentamente circulaba hasta entrar en con-
tacto con las que se encontraban encharcadas entre los molinos de Mo-
lemocho y Griñón.

El río Azuer es el primer afluente del río Guadiana que le aporta 
agua por la margen izquierda, a escasos kilómetros de su llegada al 
Parque Nacional de las Tablas de Daimiel.

Este río tiene una longitud de 
109,57 kilómetros y tras nacer en 
Villahermosa, en plena comarca 
del Campo de Montiel, recorre 
gran parte de la Llanura Manchega 
atravesando localidades como La 
Solana, donde se encuentra su úni-
co embalse, el del Puerto de Valle-
hermoso, Membrilla, Manzanares y 
Daimiel.

El Parque Nacional de Las Ta-
blas de Daimiel registró en 2010 su 
inundación completa tras la grave 
sequía que había sufrió años atrás, 
y que provocó que fuera escenario 
de graves incendios de turbas, que 
convirtieron este espacio natural en 
un gran "gran brasero", en el que la tierra ardía ante la falta de agua.     

Agua del Azuer para las Tablas de Daimiel

Recorte de prensa de la agencia EFE
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Crónica de Barcelona COPLILLASAnécdotas
              urbanas

ETA,
punto final

Después de cuarenta años
haciéndonos la puñeta,
dicen que dejan las armas,
los terroristas de ETA.

Nunca debieron cogerlas
y mejor hubiera sido,
que las bombas y pistolas
de nada les han servido.

Ha sido la Democracia
la que los ha derrotado,
en sucesivos Gobiernos
con las Fuerzas del Estado.

Se acabaron los chantajes,
se acabó marcharse fuera,
se acabó la pesadilla
por pensar de otra manera.

Mas no estaremos tranquilos
mientras estos "abertzales",
no se quiten la careta
y entreguen los arsenales. 

Tantas víctimas mortales
es algo que nos conmueve,
a todas las recordamos:
ochocientas veintinueve.

Ellos sólo se lamentan
sin quitarse la capucha,
de sus presos y sus "héroes"
que han fallecido en la "lucha".

Ahora veremos qué pasa
después de las elecciones,
cuando les diga el Gobierno
que de independencia nones.

Deberían conformarse
y no ser tan cabezones,
teniendo su Autonomía 
como el resto de regiones.

Si en cualquier lugar del mapa 
nos calienta el mismo sol,
qué más da que un ser humano
sea vasco o español.

Si conocieran España
no pensarían igual,
al ver que cada región
tiene un encanto especial.

Con sus paisajes, costumbres
y sus gentes tan felices,
orgullosos de la tierra
donde tienen sus raíces.

Si la tendencia del hombre
es suprimir las fronteras,
yo no entiendo qué pretenden
estos locos ventoleras.

Parece que todavía
no se ha enterado esta banda,
que en asuntos de Gobiernos
es Europa la que manda.

Amemos nuestras regiones
como buenos ciudadanos,
cada uno con su lengua
y tendiéndonos las manos.

Viva Infantes que es mi pueblo
con mi sentir más profundo,
viva La Mancha y España,
viva Europa y viva el Mundo.

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

Carteristas
Un soleado y caluroso día del mes 

de octubre de 2011, de esos que, a la 
publicación de la presente ya encontra-
remos a faltar, subo a un autobús urbano 
de regreso  de efectuar  unas gestiones,  
después de unas señoras; el conductor 
nos alerta a media voz: “Vayan con cuidado con la gente 
que hay por ahí detrás”. Automáticamente nuestras manos 

se dirigen a cartera, bolsos y móviles, mientras la vista escrudiña el personal; 
en la plataforma central de salida nos llaman la atención -¿por qué?- trés 
jóvenes con aspecto de árabes. Prosiguen el viaje y al cabo de cinco o seis 
paradas hay un pequeño incidente al bajarse unas personas y cerrarse muy 
rápido, demasiado, la puerta. Una joven reclama y el conductor se excusa 
de mal humor diciendo que los tres jóvenes le tapaban la visión; estos se 
acomodan en diversos asientos. Entonces el ácido conductor proclama en 
voz alta: “Señores se acaban de apear dos carteristas que conozco desde hace 
diecinueve años que estoy conduciendo”. Obviamente no eran los jóvenes 
árabes que siguieron tranquilos su trayecto con los demás pasajeros. Los 
rateros nos habían pasado desapercibidos, lo que sucede con frecuencia por 
su aspecto y conducta aparentemente normal.

Una princesa muy dulce,  que frecuenta metros y autobuses en horas 
punta, tiene ya identificados a varios y hasta ha colaborado en evitar más 
de un hurto. A pesar de que la vigilancia se ha incrementado, sobre todo en 
el metro, los robos siguen siendo habituales al ser de poca cuantía y cons-
titutivos sólo de faltas, no delitos, por lo que las detenciones, si las hay, son 
de entrada y salida rápida de comisaría. Cuidado: las apariencias engañan.

Recogida de firmas
Es frecuente ver en el centro de la ciudad, pero también en los barrios, a 

parejas de jóvenes, generalmente chicas, con unos folios y bolígrafo en la 
mano, solicitando la firma para causas diversas (sordomudos, emigrantes, 
discapacitados, etc). Seleccionan las personas a quien se dirigen, general-
mente de mediana o avanzada edad. Si acceden a firmar, les ruegan anoten 
su documento de identidad, que la mayoría no recuerda y tiene que recurrir 
a su cartera de mano para verlo. Así  los peticionarios ven si hay dinero 
directo a la vista y con ayuda de un tercero arrinconan a la señora o señor 
que acaba desvalijado. Cuidado: ni son todos los que están ni tampoco están 
todos los que son (chorizos, claro), pero hay que estar al loro.

La cabina
Muchos de ustedes recordarán sin duda la película para TVE española que 

dirigió en 1972  Antonio Mercero, un gran director español, y protagonizó José 
Luis López Vázquez. Se veía atrapado en una cabina telefónica, impotente 
para salir pese a los intentos de ayuda de personas y llamadas que efectuaba. 
Finalmente se lo llevan con cabina y todo unos personajes siniestros en una 
camioneta. Pues algo parecido, pero con final feliz, acaeció muy cerca de mi 
casa hace pocos días, un anochecer otoñal. Once de la mañana; unos cerrajeros 
montan una mesa de reparación a las puertas de un Banco. Cierra la entidad, 
acaban la reparación y transcurren horas con todo normal. A eso de las ocho 
de la tarde, una señora mayor entra en el vestíbulo para hacer una operación 
en el cajero automático –no hay ya personal en el banco– y cuál es su sorpresa 
cuando ve que no puede salir. Alertados, vienen dos coches de mossos –policía 
autonómica–, dos de guardias municipales, los bomberos siempre los primeros, 
y una ambulancia. Por más que lo intentan, no pueden abrir ni a martillazos. El 
aplomo, pero también la expresión de la señora  es impresionante. Por último 
llegan  dos guardas de seguridad, pasada ya como media hora y con el lateral 
de la puerta medio roto, y la liberan felizmente abriendo la puerta con una 
simple llave, ante el alivio de los que estábamos allí presentes.

 Sin oprobio, pero ya uno duda en fiarse de los bancos... aunque  estén 
cerrados.

El Duende del Estrecho
elduendedelestrecho@telefonica.net
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La coliflor
La coliflor es una inflorescencia de for-

ma redondeada, carnosa y de gran tamaño. 
Pertenece a la familia de las crucíferas al 
igual que el bróculi, la col blanca o repollo, 
la col lombarda,  el nabo y el rábano. 

La coliflor es una verdura originaria del 
Mediterráneo oriental (Líbano, Siria). Los romanos fueron 
los primeros en cultivarla. Desde Italia su cultivo se extendió 
a distintas regiones del mediterráneo, gracias a las relaciones 
comerciales que tuvieron lugar en aquella época.

Existen numerosas variedades de coliflor, que pueden 
clasificarse en función de diferentes criterios, las más co-
nocidas son:

-  Col i f lo r 
blanca. Es la 
variedad más 
común. Su co-
lor blanco se 
debe a que se 
impide que en-
tren los rayos 
del  sol  y  se 
impide el de-
sarrollo de la 
clorofila, pig-
mento natural 
que aporta el 

color verde a los vegetales.
- Coliflor verde. En esta variedad se dejan pasar los rayos 

sobre la inflorescencia y se desarrolla así la clorofila. Esta 
variedad es más aromática que la anterior y concentra más 
vitamina C. El romanesco es un tipo de coliflor verde. 

- Coliflor morada. Contiene antocianinas, unos pig-
mentos naturales responsables de su color violáceo, color 
que desaparece con la cocción y se transforma en un tono 
amarillo verdoso. 

Las coliflores se encuentran en su mejor momento entre 
los meses de septiembre y enero, si bien podemos disponer 
de ellas durante todo el año. 

El principal componente de la coliflor es el agua, lo que 
acompañado del bajo contenido que presenta tanto de hidra-
tos de carbono y proteínas como de grasas, la convierte en 
un alimento de escaso aporte calórico. Se considera buena 
fuente de fibra, así como de vitaminas y minerales.

A pesar de que por su composición presenta múltiples 
efectos beneficiosos para la salud, la coliflor les sienta mal a 
ciertas personas. La fibra y los compuestos de azufre abun-
dantes en su composición son las sustancias responsables de 
la flatulencia y la dificultad para digerir que experimentan 
ciertas personas tras comer coliflor. 

A la hora de adquirir una coliflor, se aconseja elegir 
aquellos ejemplares que presenten una masa limpia, firme 
y compacta, con hojas verdes y tiernas.

Una vez en casa, la coliflor ha de conservarse en el frigo-
rífico, envuelta en una bolsa de plástico perforada. De este 
modo puede conservar sus cualidades tanto nutricionales 

como organolépticas durante una semana. Se aconseja no 
lavarla hasta el momento en el que vaya a ser consumida.

La coliflor también puede conservarse congelada, selec-
cionando aquellos cogollos que sean más firmes y blancos 
y escaldándolos previamente durante unos minutos en agua 
hirviendo. De este modo se pueden conservar durante un 
periodo de aproximadamente 8 meses. 

Antes de preparar una coliflor hay que limpiarla correc-
tamente. Para ello se corta la base y se arrancan las hojas, 
se separan los ramos de inflorescencias y se lavan. De este 
modo pueden consumirse crudos formando como ingre-
diente de una ensalada, siempre que estén tiernos o pueden 
cocinarse y elaborar con ellos una gran variedad de platos. 
Si se va a cocer la coliflor se aconseja no tapar la cazuela ya 
que si no, su intenso aroma puede llegar a afectar al sabor.

Para evitar el mal olor que se desprende al cocer la coli-
flor, añade un chorrito de leche al agua de cocción, o bien 
añade un trozo de pan, solo o mojado en vinagre. También 
podemos poner la coliflor en una olla y la cubrimos de agua, 
en ella pondremos un limón partido por la mitad para que 
al cocer no desprenda ese olor tan característico. Además 
añadimos un chorro de leche para que quede más blanquita 
y unos cominos que son muy buenos por sus cualidades 
digestivas.

La coliflor puede prepararse al vapor, asada, frita, esto-
fada hervida o gratinada. Puede servirse como acompaña-
miento de otros platos, como legumbres, arroz o formando 
parte de una saludable menestra de verduras. También es un 
buen acompañante de algunos pescados, como el bacalao, o 
incluso puede formar parte de una original tortilla.

Además las coliflores pueden constituir nutritivos y sa-
brosos platos por sí mismas, acompañándolas de patatas, 
huevo duro, un refrito de ajos, un poco de mayonesa o 
incluso frutos secos, como por ejemplo almendras. 

Bueno, pues nosotros hoy la vamos a preparar guisada, 
como se hace en muchos pueblos de nuestra llanura man-
chega.

Ingredientes:
1 coliflor mediana
2 dientes de ajo 
Aceite de oliva virgen extra
Sal 
1 cucharadita de pimentón 
2 hojas de laurel 
Pimienta negra en grano
Cominos
Elaboración:
Dora los ajos en una sartén con aceite. Retíralos, le quitas 

la piel y los machacas en el mortero con un poco de sal y 
una pizca de cominos. La coliflor, troceada, se rehoga un 
poco. Antes de que esté, ponemos el pimentón, teniendo 
cuidado que no se nos queme. Añadimos agua, laurel, unos 
pocos granos  de pimienta y el majado del mortero. Dejamos 
cocer hasta que la coliflor esté en su punto. Retiramos el 
laurel y los granos de de pimienta antes de servir (con caldo 
o dejarla más seca, va al gusto).

elranchero@balcondeinfantes.es

Coliflor verde o romanesco
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La crisis

¡La crisis!, ¡la vergonzosa y espinosa 
crisis!, esta cuestión es muy seria. Cada 
día se agrava un poco más el panorama 
"insocial" que nos rodea, en un mundo 
donde tantos presumían de... ¡su propia 
ignorancia!. Hemos atravesado unos años 
en los que nada nos cuadraba: echar una 
hora demás era cosa de esclavos, no ir de 
vacaciones era de roñosos, no tomar la 
caña de intolerantes, no cambiar de co-
che de anticuados, no cambiar de muebles 
de aburridos, no tener un apartamento en 
algún sitio estratégico de inmovilistas... 
Hemos dedicado nuestro tiempo a otras 
cosas supérfluas que no nos han conduci-
do a ninguna parte y ahora... la gente se 
desespera y con razón ya que hasta hace 
poco, según nuestros gobernantes, la cosa 
iba "viento en popa" y nosotros hemos 
sido conscientes de todo votando a favor 
de tantas verdades a medias como ofrecen 
los que no piensan cumplirlas; ya lo dijo 
Tierno Galván "las leyes se hacen para no 
cumplirlas".

Pero en la adversidad sale a la luz la vir-
tud. Los agrícolas y gana-
deros hemos pasado malas 
rachas, buenas, malas otra 
vez y, aunque no estamos 
con la moral por los sue-
los, tampoco estamos para 
tirar cohetes. Los tiempos, 
creo, se deben abordar 
como vienen, pero con 
"un ojo en la yunta y otro 
en el barbecho", no pense-
mos que "todo el monte es 
orégano" y que las cosas 
se han hecho solas. Hoy el 
trabajo del campo es mu-
cho más llevadero que en los años de la 
posguerra, aunque aquello dio su fruto en 
el sentido de "pase estrechura quien quie-
ra hartura". Aún así la gente de hoy no 
está preparada para soportar las exigen-
cias campestres, salvo una minoría, para 
el resto es una bajeza depender del propio 
campo, hasta les ridiculiza optar por él y 
prefieren mantenerse en el paro y "seguir" 

Balcón al Campo
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Antonio López Marco

Noviembre

Noviembre, mes en 
la agricultura netamente 

"sembradero".  
La simienza en Infantes, desde tiempos 

inmemorables, se hace, y se sigue reali-
zando, una semana antes de los Santos y 
dos después dependiendo del "factor tiem-
po" y "del tiempo" ("el tiempo" climático 
es muy importante, ahora bien, si no se 
dispone de tiempo...). Hay "campesinos 
almanaqueros" que si no siembran en 
luna nueva o creciente no tienen fe en lo 
que les pueda deparar si siembran en pe-
riodo variante, aunque hoy poca atención 
se presta a estas costumbres ancestrales 
basadas en los astros, en los magnetismos 
y señas (como las usadas por los zahorís), 
refranes, usos y tradiciones. La  tarea es 
laboriosa pues hay parajes más difíciles 
que otros, y dentro de ellos parcelas muy 
peliagudas con recintos de distintos terre-
nos, en consecuencia vale la pena guardar 
una buena coyuntura o desazón.

En cuanto a la simienza que se hace en 
otoño del cultivo de cereal de ciclo largo 
hemos de tener en cuenta el tipo de ce-
real, dentro de los trigos se debe optar por 
la variedad más idónea, igual que en la 
cebada puesto que existen varias, no así 
con el centeno o la avena.

a los que de alguna manera nos han colo-
cado en el umbral de la pobreza. 

Cuando empecemos a recoger velas ire-
mos por el camino ideal. Los políticos que 
hagan sus deberes y que se den cuenta de 
lo que no se debe hacer, aunque con algu-
nos lo tenemos "crudo"; tanto en el poder 
como en los sindicatos mantenemos a de-
terminados sujetos que de párvulos fueron 
idiotas y hoy representan a miles de ciu-
dadanos, los hay partidistas de cualquier 
bando, irresponsables tanto en lo familiar 
como en lo particular porque ni aguantan 
la tarea ni nada que presente estrechez. 
Y con tanta blandura hemos llegado a un 
mundo descafeinado donde se han olvi-
dado la buenas prácticas urbanas, cívicas, 
éticas y morales que a los ciudadanos sí 
nos competen.

Las buenas prácticas agrarias parecen es-
tar tomando forma; ¡basta ya de transgéni-
cos y de químicas!, entremos de una vez en 
lo que es la trazabilidad, palabra que se re-
fiere al "diario" de un producto en la que po-
demos leer toda su historia. La trazabilidad 
actúa como una herramienta para la calidad 
y seguridad alimentaria y se puede referir al 
origen de los alimentos o a sus componen-
tes, a la historia de los procesos aplicados al 
producto o alimento y a los instrumentos o 
el equipo de medida que se emplean en su 
proceso de transformación. Después de esto 
nos tocará el paso al sector social.

Todo lo bueno se acaba... y esa es su 
delicia, que se acaba antes de terminar en 
monotonía. Sí..., sólo lo que tiene límites 
es hermoso.

¡Tanto decís, que creo que mentís!

–¿Suspiraste, Gerineldo?
–No es suspiro, que es regüeldo.
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SE VENDE CASA MÓVIL (8x3)
Totalmente amueblada y con aire acondicionado

Interesados llamar al teléfono: 
600 755 895

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4
Teléfs. 926 360 778 - 608 366 508

SE ALQUILA APARTAMENTO EN 
BENALMÁDENA COSTA (MÁLAGA)
1ªlínea de playa - Totalmente equipado
Cap. 4 perso - Complejo Benal Beach
Tels. 638 220 180 / 635 657 124

SE VENDEN  DOS BICICLETAS
Nuevas. A mitad de precio.

Interesados: Imprenta Santo Tomás

SE VENDEN
Fax Samsung con Teléfono + Impresora 

Láser B/N Epson : 150 Euros.
Teléf.: 926 360 907

SE ALQUILA APARTAMENTO Y ESTUDIO 
EN CULLERA 1ª LINEA DE PLAYA
Fines de semana, puentes, verano...

Teléfs.: 654 494 728 - 962 560 179

SE VENDE BICICLETA
Mountain Bike. Tamaño mediano. 50 Euros. 

Interesados: 630 774 891

SE VENDE CASA NUEVA
C/ Cruz Colorada, 13 - 63.000 Euros
Teléfs. 91 686 69 03 - 664 034 311 

SE VENDE NAVE CON TERRENOS
2000 m2 en c/. Antonio Machado, 2

esquina Camino del Barranquillo Junto al Paseo
Teléfs.: 926 360 427 - 971 850 260

SE ALQUILA PARA VACACIONES
Casa Adosada en Islantilla (Huelva)

Cap. 6 personas. Télef.: 639 735 763
SE VENDE PARCELA RÚSTICA, 7,89 Ha.

Con agua. Pozo de Barbas.
Interesados: Teléf. 91 730 87 35
SE VENDE PARCELA 280 M2

Zona Tejeras y Barrio Chico
Interesados: Teléf. 629 118 062

VENDO CASA
Con 250 m2 y corral con 300 m2 con portada

Interesados Teléfs. 926 360 778-649 899 396
SE VENDE CASA UNIFAMILIAR
en Poblete (Ciudad Real). 234 m2, 4 hab., 2 baños, 

cocina amueblada y garaje. Precio a convenir.
Teléfs.: 651 088 096 - 635 245 344

TRAPICHEO
ANUNCIOS GRATIS

SE OFRECE MATRIMONIO para Casa de 
Campo, Cortijo o similares. Carnet de Conducir

Teléf. 926 361 026 / 606 258 126

Estudia Bachiller Internacional en 
uno de los Colegios Del Mundo Unido

La Fundación Comité Español de los 
Colegios del Mundo Unido convoca 10 Be-
cas que te permitirán estudiar el Bachille-
rato Internacional en los Centros que esta 
organización tiene en trece países de cua-
tro continentes. Si estás estudiando 4º de la 
ESO o 1º de Bachillerato, tienes un buen 
expediente académico y cuentas con cono-
cimientos básicos de inglés, puedes ser uno 
de los candidatos. El plazo finaliza el 2 de 
febrero de 2012.

Convocatoria Fundación Horizonte 
apoyará con 50.000 euros la mejor pro-
puesta empresarial.

La fundación Horizonte XXII de Global-
caja presentó la segunda edición de su Pla-
taforma de Creación de Empresas Desafío 
22, un programa integral de creación de em-
presas que apoya a los/as emprendedores/
as más innovadores para que inicien su an-
dadura empresarial en Castilla La Mancha. 
La iniciativa ganadora recibirá un premio 
de 50.000 euros. Las 21 empresas restantes, 
recibirán micro créditos al 0% de interés 
Bases: 

1. Vigencia del programa. El programa 
tendrá una duración de tres años, comen-
zando en noviembre de 2011 y finalizando 
en octubre de 2014.

2.- Período de inscripción. Del 2 de no-
viembre de 2011 a las 00:00 (hora peninsular 
española) al 30 de noviembre de 2011 a las 
24:00 horas (hora peninsular española), am-
bos inclusive, prorrogable por parte de Ho-
rizonte XXII comunicándolo debidamente.

3. Ámbito. Nacional e Internacional.
4. Modalidad. Programa de apoyo a la 

creación de empresas innovadoras y pre-
mios según se describen en estas bases.

5. Derecho de participación. Podrá par-
ticipar en el Programa cualquier persona 
física (en adelante Emprendedor y/o Parti-
cipante) que esté interesado en contar con 
el apoyo de la Fundación Horizonte XXII 
y seguir el programa completo Desafío 22, 
cumpliendo las condiciones establecidas en 
las presentes bases. Cada participante podrá 
presentar un máximo de 2 proyectos a su 
nombre, eligiéndose uno por participante. 
Sin perjuicio de que pueda participar en 
otro pero dicha participación no se tendrá 
en cuenta como participante a efectos de las 
bases. Los proyectos empresariales desa-
rrollados por varias personas, serán repre-
sentados por una única persona física, que 
será la candidata a seguir el Programa. No 
podrán participar en el presente Programa 
los menores de 18 años. No podrán partici-
par en el programa los proyectos puestos en 

marcha, enten-
diendo pues-
tos en marcha 
desde que ten-
gan actividad fiscal y/o comercial. No podrán 
participar en el programa los proyectos nacidos 
de personas jurídicas. Solo podrán participar en 
el programa 22 personas que representen cada 
una de ellas a un proyecto y que serán elegidas 
por el Comité Asesor del programa de acuerdo 
a los requisitos y criterios contenidos en estas 
bases.

6.- Requisitos y criterios de admisión. Todas 
las iniciativas deberán contar con un compo-
nente de innovación. El proyecto se considerará 
innovador cuando cumpla al menos una de las 
cinco características siguientes y siempre según 
el criterio de la Fundación: • Introducción en el 
mercado de un nuevo bien o servicio al cual los 
consumidores no están aun familiarizados. • In-
troducción de un nuevo método de producción 
o metodología organizativa. • Creación de una 
nueva fuente de suministro de materia prima 
o productos semielaborados. • Apertura de un 
nuevo mercado en un país. • Implantación de 
una nueva estructura en un mercado.

En ningún caso se admitirán proyectos cuyo 
desarrollo se inspire en proyectos ya existen-
tes. De forma adicional, se valorarán de forma 
más especial las iniciativas enmarcadas en los 
sectores estratégicos y de futuro de Castilla-La 
Mancha: medio ambiente, energías de nueva 
generación, tecnología y base web, turístico, 
emprendimiento social, agroalimentario, lo-
gístico, aeronáutico y biotecnológico La futura 
empresa debe tener su domicilio social en Cas-
tilla La Mancha.

Todas las personas que estén interesadas 
en participar deberán remitir su candidatura a 
http://www.desafio22.com 

8. Premios Los participantes que finalicen 
la fase de formación del programa en la que 
se elabora el Plan de empresa, podrán optar al 
apoyo de la Fundación Horizonte XXII, a tra-
vés de los siguientes premios:

8.1 Primer Premio. Premio a la mejor idea 
empresarial innovadora: 50.000 €.

8.2 Premio al resto de las iniciativas. Micro-
préstamos. El resto de participantes que lleguen 
al final de la fase de formación y obtengan la 
calificación de “proyectos viables técnica y 
económicamente” por el Comité Asesor, po-
drán recibir como máximo un micropréstamo 
para la puesta en marcha de su proyecto. Dicho 
micropréstamo tendrá una cuantía de 10.000 € 
al 0% de interés y con un plazo de amortización 
de 60 meses.

  Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas. C.M. Vva. de los Infantes

Paqui Castilla Gigante
AEDL. Manc. Campo de Montiel- Cuna del Quijote 
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, horizontal 
y diagonal  se encuentran  los nombres de 
diez pueblos de Ciudad Real.
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Perdida la amistad entre dos.- 2.- Ninguna 
cosa.- Limpiar con agua.- 3.- Utilizara.- Calle de Infantes.- 4.- Parte 
leñosa de los árboles.- Artículo, plural.- 5.- Vocal.- De cierta secta judía,  
femenino plural.- 6.- Cabeza de ganado.- Símbolo químico.- Consonante.- 
Consonante.- 7.- Contracción-. Halague.- 8.- Pusiese dientes.- Campeón.- 
9.- Preparar.- Donará.- 10.- Asasemos superficialmente.

VERTICALES: 1.- Hechas numeraciones.- 2.- Arte de Pesca.-Su-
bió.- 3.- Los años que se tienen, plural.- Manojo de mies.- 4.- Grandes 
extensiones de agua.- Anudas.- 5.- Vocal.- Orara en público.- 6.- Siglas 
comerciales.- Espadañas.- Consonante.- 7.- Al revés, patria del gigante 
Goliath.- Vocal.- Lugar donde está ubicada una entidad.- 8.- Garanti-
zará.- Símbolo químico.- 9.- Pones la data.- De pelo rubio.- 10.- Ani-
llos.- Estimas alguna cosa.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.- Calamitosa.- 2.- Orar.- Cidas.- 3.- Demás.- 

Mala.- 4.- Isa.- Acosas.- 5.- F.- Sedar.- Se.- 6.- Ir.- Mirases.- 7.- C.- 
Ricotes.- 8.- adaroloC.- M.- 9.- Remesa.- Ata .-10.- Asas.- Sesos.

VERTICALES: 1.- Codificará.- 2.- Ares.- R.- Des.- 3.- Lamas.- 
Rama.- 4.- Ara.- Emires.- 5.- M.- Sádicos.- 6.- IC.- Carolas.- 7.- Ti-
morato.- E.- 8.- Odas.- Secas.- 9.- Salases.- To.- 10.- Asases.- Más.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
LILA-CLAVEL-NARDO-ROSA-LIRIO-PETUNIA-VIOLETA-

DALIA-NARCISO-AMAPOLA
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
Lo doblé.-Lo DOBLE.

CRUCIGRAMA
   1    2     3     4     5     6     7     8     9    10
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¿Qué figura has dibujado?

UN
O
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